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ТРУДОВОЙ ФОНД 
ИМЕНИ ИДЬИЧА

Коллектив завода «Ростсель
маш » начал соревнование за до
срочное выполнение заданий пя
тилетки и создание к 100-летию  
со дня рождения В. И. Ленина 
фонда сверхплановой продукции 
и экономии. Комбайностроители 
назвали его трудовым фондом 
имени Ильича.

Ударник коммунистического 
труда формовщик ста.челитейного 
цеха В. Козин путем внедрения 
передовой техники . - сбяЗался свое 
пятилетнее задание выполнить за 
три с половиной года. Он решил 
к 100-летию со дня рождения 
В. И. Ленина отформовать сверх 
плана 140 тонн отливок, а к кон
цу пятилетки —  245 тонн. С на
чала пятилетки новатор уже вы
дал сверх плана 87 тонн стально
го литья.

Работа в таком темпе гаранти
рует успех передовому формовщи
ку. Высокие обязательства приня
ли многие комбайностроители.

Ударники коммунистического 
труда завода «Ростсельмаш» обра
тились к работникам промышлен
ности Дона с призывом общими 
силами создать трудовой фонд 
имени родного Ильича. Пусть 
день ото дня возрастают наши 
вклады сверхплановой стали, уг
ля, машин и другой продукции, 
внесенной в ленинский фонд, го
ворят они. Это будет нашим кон
кретным ответом на предоктябрь
ское Обращение ЦК КПСС, Прези
диума Верховного Совета СССР и 
Совета Министров СССР ко всем 
трудящимся Советского Союза.

(Корр. ТАСС), 
г. Ростов-ш-Дону.

Трудовая биография ̂ Полины Маракулиной началась восемнадцать 
лет назад. Со школьной скамьи пришла она на шлифовальный уча
сток третьего цеха Томского электромеханического завода. Быстро 
освоила профессию шлифовщицы, и сейчас она одна из'лучших ста
ночниц цеха, носит почетное звание ударника кбммунистического 
труда, ежедневно выполняет сменные задания на 180— 200 Процен
тов с хорошим качеством. В юбилейном году Советской власти Поли
на успешно закончила производственную программу трех лет пятилет
ки и сейчас работает в счет 1969 года.

Фото в. Ефименко.
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в ПЯТЬ РАЗ БЫСТРЕЕ
в  обязательстве коллектива на

шего завода есть одна примеча
тельная строка —  «мехднизиро- 
вать транспортировку готовой про
дукции из таблетного цеха на 
склад». Таблетный цех —  один 
из самых крупных на предприя
тии. 250 человек на конвейерах 
каждый час выпускают немало 
коробок с лекарственными препа
ратами. Чтобы отправить изготов
ленную цехом продукцию, были 
нужны автомашина, электрокары, 
грузчики. А расстояние между 
цехом и складом всего 75 метров.
 ̂ Главный инженер Т. Рудова, 

главный механик В. Чупин, глав
ный конструктор Г. Трапезников 
разработали галерею с транспорте
ром. И вот она смонтирована. Со

второго этажа таблетного цеха, 
минуя перевалку цех —  автома
шина —  склад, коробки с готовой 
продукцией плывут по транспорте
ру. Раньше пять часов происхо
дила ее отправка. Теперь —  один 
час, и продукция цеха на складе.

Галерея транспортировки вы
строена с помощью ссуды Госбан
ка. По подсчетам, она окупится 
за 19 месяцев. Ее экономическая 
эффективно'сть— 4.500 рублей в 

год. Таки.м образом, заводским 
коллективом ликвидирован один 
из трудоемких участков произ
водственного потока.

А. КОНОВАЛОВ, 
заместитель директора Томского

химфармэавода.
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ПЯТИДЕСЯТИЛЕТИЕ 
СОВЕТСКОЙ МИЛИЦИИ

Кратким вступительным сло
вом собрание открыл кандидат 
в члены Политбюро ЦК КПСС, 
первый секретарь МГК КПСС 
В. В; Грийин.

С большим подъемом участ
ники собрания избрали почет
ный президиум в составе По
литбюро ЦК КПСС.

Бурной овацией было встре
чено зачитанное секретарем ЦК 
КПСС И. В. Капитоновым при
ветствие ЦК КПСС, Президиу
ма Верховного Совета СССР и 
Совета Министров СССР работ
никам советской милиции.

С докладом, посвященным 
славному юбилею, выступил ми
нистр охраны общественного по
рядка СССР генерал-полковник 
Н. А. Щелоков.

(ТАСС).

Выражением всенародного 
признания больших заслуг со
ветской милиции стал 21 нояб
ря праздник в Кремлевском 
Дворце съездов. Здесь состоя
лось торжественное собрание, 
посвященное 50-летию совет
ской милиции. На него собра
лись тысячи ' представителей 
трудящихся Москвы и Москов
ской области, партийных, со
ветских и общественных органи
заций, лучшие работники орга
нов милиции, прибывшие в сто
лицу из союзных республик, 
краев и областей. народные 
дружинники, ветераны милицей
ской службы, зарубежные го
сти.

В президиуме —  тепло  
встреченные собравшимися ру 
ководители Коммунистической  
партии и Советского правитель-

Накануг^е празднования 50-й го
довщины Советской власти наш за
вод облетела радостная весть: 
по итогам предоктябрьского сорев
нования коллективу присуждено 
Памятное знамя обкома КПСС, 
облисполкома и облсовпрофа. Кро
ме того, наш коллектив стал побе
дителем соревнования среди пред
приятий Ленинского района.

Это стало возможным в резуль
тате упорства и творческого подъ
ема рабочих, служащих, инженер
но-технических работников. Благо
даря их усилиям десятимесячный 
план мы выполнили досрочно, 26 
октября. Объем сверхплановой 
продукции юбилейного года достиг 
384 тысяч рублей, почти половину 
которых принес выпуск товаров 
народного потребления. За 10 ме
сяцев мы получили 1 миллион 634 
тысячи рублей прибыли, в том чи
сле сверхплановой — 123 тысячи 
рублей.

Подобные итоги радостны тем 
более, что в цехах завода шло 
энергичное освоение выпуска но
вых изделий. Их список внуши
телен: женские утепленные сапож
ки, формовые сапоги улучшенного 
качества, товары широкого потреб
ления, детали для электро- и ра
диотехнической промышленности... 
Мобильность заводских техниче
ских служб позволила осваивать 
новую продукцию без всякого 
ущерба для основного производст
венного потока.

Генеральным направлением 
всех наших поисков является уве
личение производительности тру
да. Устаревшее оборудование, уже 
окупившее себя и тормозящее рост 
выпуска продукции (при той же 
численности рабочих), заменяется 
новым. Так, в подготовительном 
цехе смонтирован скоростной ре- 
зиносмеситель, в химическом це
хе — высокопроизводительный 
вулканизационный котел, в цехе 
формовых сапог — электропрес
сы, в цехе резинотехнических из
делий — новые машины приготов
ления резиновых смесей. Наряду с 
монтажом новых машин, «расши
вающих узкие места» производст
ва, большое внимание уделяется 
максимально возможной механи
зации на существующем оборудо
вании. Процессы с применением 
ручного труда: загрузка резины 
в каландры, закрой заготовок, раз
глаживание швов, очистка алюми
ниевых колодок приобретают 
все больше механизированный ха
рактер.

И здесь велика роль деятельно
сти наших рационализаторов. За 
10 месяцев нынешнего года внед
рены 103 рацпредложения и 2 изо
бретения, Условногодовой эконо
мический эффект составил 193 ты
сячи рублей. Заводские рационали
заторы ориентируются прежде все
го на механизацию трудоемких 
процессов и экономию дорогостоя
щего сырья. Например, механиза
ция раскатки байки для утеплен
ной обуви высвободила 10 чело
век. Авторы этого предложения —• 
наши лучшие рационализаторы 
М. Богатырев и П. Пугачев. Имя 
инженера П. Пугачева занесено в 
Книгу почета центрального совета 
ВОИР. Гораздо меньшим числом 
рабочих мы обходимся теперь на 
агрегатах для промазки цветной 
стельки, на операции просева ин
гредиентов, на различных каланд
рах. Все это — результат пытли
вости рационализаторов. Внедрен
ные рационализаторские предло
жения дали за 10 месяцев боль
шую экономию: текстиля— 2.984 
квадратных метра, электроэнергии 
— 77^000 киловатт-часов, пара — 
261.600 калорий. Подсчитано, что 
деятельность заводских умельцев 
заменила нам свыше 100 рабочих.

Сейчас на предприятии 341 ак 
тивный рационализатор. Это чис
ло растет, а, следовательно, до 
конца пятилетки будет вписано не
мало других страниц в историю 
технического прогресса предприя
тия. Над новыми предложениями 
думают слесари Н. Лашкин и Ф. 
Латышев, получившие звание 
«Лучший рационализатор Томской 
области», инженеры В. Жданов, 
Д. Шалумов и Ю. Азбукин, имена 
которых занесены в Книгу почета 
областного совета ВОИР. Думают 
над своими новыми предложения
ми сотни людей. Поэтому мы увё- 
рены, что пятилетка будет выпол
нена досрочно.

Для ее выполнения мы намере
ны использовать все имеющиеся 
резервы и весь передовой опыт, 
накопленный в нашей отрасли. 28 
человек выезжали в командировки 
на родственные предприятия. На
ши инженеры «вычерпали» и при
менили у себя большинство техни
ческих новинок родственных пред
приятий. Поэтому перед ними по
ставлена задача изучить опыт 
предприятий других, смежных от
раслей. В настоящее время комп
лектуется специальная бригада из

конструкторов, технологов и орга
низаторов производства. Она будет 
всесторонне изучать те.хнологию и 
организацию труда на кожевенно 
обувных заводах Новосибирска и 
Свердловска. Мы не жалели и не 
будем жалеть средств на подоб
ные командировки. Они безуслов
но и многократно окупаются, слу
жат импульсом роста производи
тельности и улучшения организа
ции труда.

Неисчерпаемым резервом произ
водства нам представляется макси
мально гибкая и целенаправлен
ная организация соревнования. 
Различные его формы, появившие
ся в юбилейном году, стимулиро
вали ударный труд, выявили но
вые имена передовиков. 8 бригад 
толучили звание имени 50-летия 
Октября. Это коллективы, кото
рые в первую очередь руководст
вуются девизом: «Не числом, а
умением». Возьмем, например, 
бригаду В. П. Тихоновой. В ней 
67 человек, из когорых 41 удар
ник коммунистического труда. С 
начала года сборщицы под руко
водством В. П. Тихоновой выпу
стили свыше 1 миллиона пар обу
ви. За десять месяцев сверхпла
новый выпуск составил 22 тысячи 
пар. Если несколько опередить 
вре.мя, то к концу года бригада 
выпустит сверх плана такое ка
чество обуви, которое потребова
ло бы дополнительно трех человек 
(за.метим, квалифицированных, а 
но;вичков — в несколько раз боль
ше).

101 рабочий предприятия удо
стоен звания «Лучший по профес
сии». Среди них вырубщик П. Ма- 
мизеров, сэкономивший 19.510 
рублей в течение 10 месяцев, вы- 
рубщ.ица О. Назарова (ее экономия 
— 15.822 рубля) и десятки дру
гих рабочих. Из сэкономленных 
ими материалов можно дополни
тельно выпустить тысячи изделий. 
Экономичность труда стала одной 
из ведущих оценок при подведении 
итогов соревнования. Но мы всяче
ски поощряем и рабочих, перекры
вающих количественные показате
ли. К юбилею Советской власти 
около 300 рабочих трудились в 
счет 1968 года. Приблизительный 
подсчет показывает, что их самоот
верженный труд дал предприятию 
дополнительно 15.000 человеко
дней, или за.менил около 70 рабо
чих.

Вот они, плоды соревнования! В 
него должны быть вовлечены и 
работники управления производст
вом. У  нас сейчас разработаны по

ложения о звании «Лучший началь
ник смены и участка», «Лучший 
мастер». Эти звания будут прису
ждаться ежеквартально. Добив
шийся такого звания руководитель 
станет получать прибавку к зар
плате в размере 30 процентов в 
течение трех месяцев. Очесвидно, 
следует подумать о действенности 
соревнования и поощрении побе
дителей среди _иачальников цехов 
и руко'водителей отделов заводоуп
равления.

Поиск резервов производства ве
дется нами и под флагом подготов
ки к реформе. Уже приносит от
дачу забота об экономическом об
разовании специалистов. Закончи
ла свою работу школа экономи
стов. Продолжаются занятия в эко
номических школах мастеров, ру
ководителей цехов и служб. Про
водится семинар для руководите
лей отделов и завода. В ходе под
готовки к реформе изменена струк
тура некоторых отделов с целью 
их более оперативного вмеша
тельства в производство. Появился 
отдел научной организации труда.
В цехах введены должности. эконо
мистов. Все эти организационные 
изменения способствуют успеху 
смотра по изысканию резервов, ко
торый проходит сейчас во всех | 
подразделениях предприятия.

Экономическая реформа совпа
дает по времени с коренным изме
нением облика завода. Совет Ми
нистров СССР принял специальное 
постановление по развитию рези
нообувной промышленности. Пре
дусматривается полная реконструк
ция нашего предприятия. В севе
ро-западной части Томска вырастут 
огромные корпуса. Главный кор
пус площадью 60.000 квадратных 
метров будет заложен в будущем 
году. Завод будет вьшзщ,кать 38,5 
миллиона пар обуви. В Сопетском 
Союзе это будет второй по величи
не и первый по технической осна
щенности завод резиновой обуви 
Новейшее оборудование отечест
венного и чехословацкого произ
водства появится в его цехах. Ме
ханизация и автоматизация произ
водственных процессов, передовая 
технология сэкономят предприятию 
751 тысячу рублей^ Нынешняя 
пятилетка открывает перед нами 
перспективы, невида1нные за 
25-легнюю историю предприятия.

И. СТАРЦЕВ, 
директор Томского завода рези

новой обуви.

ОКТЯБРЬСКАЯ РЕВОЛЮЦИЯ 
И СОЦИОЛОГИЧЕСКАЯ НАУКА

в  настоящее время в учреждени
ях Академии наук СССР, в высших 
учебных заведениях, на обществен
ных началах при партийных, совет
ских, комсомольских и других орга
низациях работает более 1()0 социо
логических, социально-психоло'Гиче- 
ских, социааьно-эконо.мических от
делов, лабораторий, групп и ■ даже 
институтов. Особое внимание на со- 
BpeiMeHHOM этапе социального разви
тия уделяется комплексным исследо
ваниям, посвященным социальным 
аспектам новой экономической ре
формы. Исследуются не только труд, 
его содержание, организация, не' 
только материальные и моральные 
стимулы трудовой деятельности со
ветских людей, но и вопросы вос
производства рабочей сн.чы, форми
рования всесторонне развитой и со
циально активной личности, соци
альные изменения, происходящие 
как в труде, так и в быту. Не ме
нее актуальны и такие работы, как 
исследования рационального исполь
зования населения в народном хо
зяйстве, социальной CTpyKrj'-pbi об
щества, исследование эффективно
сти идеологической, культурно-вос
питательной работы и т. д.

20 ноября советские ученые- 
социологи собрались в Москве в 
большом зале Центрального лекто
рия на сессию, посвященную 5 0 -ле 
тию Советского государства.
4н п гро  вице-президентАН СССР, академик А. М. Румянцев.

6 докладом «Социология и рево
люция» выступил заведующий от
делом социологии Института между
народного рабочего движения доцент 
о. А. Араб-оглы. Заслушаны также 
доклады профессора Б. Ц Урла- 

С оветская  демографическая 
наука за 50 лет » и доктора истори
ческих наук. И. В. Бестужева «М арк
сизм и социальное прогпозирование» 

(Корр. ТАСС).

Е В Г Е Н И Й  Ф Е Д Ю Ш К И И :
10.000 М Е Т Р О В !

21 ноября буровая бригада Евге
ния Федюшкина на скважине Р-42 
Средне-Нюрольской площади достиг
ла глубины 2.209 метров. Таким об
разом, эта бригада пробурила с 
начала года 10 тысяч метров. Подоб
ный результат достигнут впервые 
за все время существования Запад
ной нефтеразведки. Всего на счету 
коллектива нефтеразведки 17.670 

проходки при годовом плане
14.500.

В. ЛЫЧЕВ, 
главный инженер Западной 

нефтеразведки.

/

ЗА ВЫСОКУЮ КУЛЬТУРУ ТРУАА в ЖИВОТНОВОЛСТВЕ
//Ппиа и ииагл n^n fu iuunrn  д ппп ® ямы ровнике, где работает в основном украшивать обстановку. К.пнеччп —  ппиптти vnrr.t п — __  _ _ _ _ _ _ _;<Пока ничего особенного...»

Такой в основном ответ получила 
редакция на поставленные вопросы 
от руководителей хозяйств, началь
ников райсельхозуправлений и спе
циалистов. «Пока ничего особенно
го ...» Это же сообщают с мест и на
ши корреспонденты. Прошла декада 
после совещания, которое было со
звано обкомом КПСС и облисполко
мом, а во многих местах к выполне
нию намеченных мероприятий по 
наведению порядка на фермах при
ступили с большой раскачкой.

Впрочем, не везде так. Есть по
ложительные примеры.

Настойчивость, оперативность
М. с. Якименко —  председатель 

колхоза «1 М ая» Первомайского рай
она; Мы сразу ж е после совещания 
начали наводить порядок на фермах. 
Лом овицкую  ф ерм у в короткий срок 
огородили  тесом. Заканчивается 
оборудование санитарных пропуск
ников. В старом скотном дворе о бо 
рудовали под санпропускник бывший 
красный уголок (он перенесен теперь 
в новое помещение). Д ля  нового 
двора приобрели домик в Асинов- 
ском лесоперевалочном и деревооб
рабатывающем комбинате. Завер
шается огораживание К рутолож ин- 
ской фермы и обор удую тся  сани
тарные пункты (готовились к этому

мы с осени: запасли тес, вырыли ямы 
под столбы)

Решен у нас вопрос с обеспече
нием спецодеждой. Приобрели сапо
ги, халаты, телогрейки. Правление 
постановило выдать всем работни
кам верхнюю одеж ду.

Наводим порядок внутри помеще
ний. Правда, настоящей чистоты 
еще не добились. Д ля  подстилки не 
хватает опилок. Раньше мы завозили 
их с Асиновского Л П Д К , а теперь че
рез Чулым ездить ещё нельзя: ле д
тонкий.

Первомайцы сделали неплохое 
начало. Но то.чько начало. У  М. С. 
Якименко тоже не обошлось без ого
ворки. По санитарной культуре 
скотных дворах пока еще не сдела
но... ничего особенного. Если пред
седатель колхоза гово'рит: «Настоя
щей чистоты еще не добились», зна
чит, во дворах грязно. И дело не 
только в опилках, а в то.м, что не 
приучили людей к настоящей куль
туре труда.-. Потребуется настойчи
вая работа партийной организации, 
правления, специалистов.

А вот какое сообщение получено 
из Бакчара от нашего нештатного 
корреспондента К. Трофимского:

Вавиловская ферма колхоза «П р о 
гресс» славится хорошим порядком. 
Было бы, конечно, преувеличением 
сказать, что на ферме идеальная чи
стота. И все ж е здесь в новом ко. 1

ровнике, где работает в основном 
м олодеж ь, чисто. Коровы вымыты и 
почищены, в помещении опрятно. 
П орядок здесь поддерживается по
стоянно, навоз не накапливается, и 
поэтом у нет авралов «по  наведению 
чистоты ». А  то  ведь часто бывает 
так: один раз в неделю  наведут по
рядок, а потом снова все зарастет 
грязью  и навозом.

Больш ую  работу с коллективом 
здесь провели зоотехник госплем - 
станции тов Килин, зоотехник фермы 
тов. Ш мыков и зав. фермой т. Куку. 
На ф ерм е создан санитарный пункт.

Однако нельзя не сделать коммен
тариев и к этому сообщению. Это хо
рошо, когда соблюдаются санитарные 
правила внутри фер.мы. . Но плохо, 
что ферма не защищена с внешней 
стороны. Можно иметь у входа ящи
ки с опилками, пропитанными ле- 
зйнфецируюпшм раствором, но если 
к фер.ме подход открыт, если вокруг 
холит скот, принад.тежащий колхоз
никам, то вряд ли это может спасти 
ферму от проникновения заразной 
оолезни животных. Но в' колхозе 
еще разду.чывают: огораживать фер
му или нет?

Сила привычки
Беседа с начальнико.ч Бакчарско- 

го районного управления сельского 
хозяйства М. В. Ключниковым’была 
откровенной. Он не пытался при

украшивать обстановку. Конечно, 
вспышка ящура вызвала немало 
трудностей и хлопот. Руководители 
колхозов, ветеринарная и зротехни 
ческая службы работают почти круг
лые сутки. На всех фермах установ
лены посты, въезд запрещен.

Райком партии, райисполком и 
управление сельского хозяйства про
вели совещание с руководителями 
хозяйств и специалистами. Разрабо
таны меры по установлению строго
го ветеринарно-саяитарного на’дзора.

Но сказываются сила.,, привычки, 
стремление работать по-старому. Яс
но, что в условиях, когда появились 
очаги опасной болезни скота, каждой 
ферме нужен прочный барьер. Необ
ходима прежде всего хорошая огра
да. Приступили к сооружению оград 
пока в колхозах имени Кирова и 
«Победа». Но в ряде хозяйств еще 
раздумывают: «Стоит ли городить? 
Жили ведь так столько-лет, авось, и 
сейчас минует опасность».

И, как Всегда в таких случаях, 
выискиваются объективные причи
ны: зимой городить тяжело, земля 
промерзла, ямы для столбов не выро" 
ешь, тесу нет и т. д. и т. п.

С оборудованием санитарных про
пускников -здесь тоже не особенно 
спешат.' «Нет-строителей, нет леса»

причин хоть отбавляй. Пока про
пускники есть только в колхозе 
«Прогресс». А уж бакчарцам следо 
вало бы больше всех позаботиться 
надежной ветеринарной охране 
ферм.

Кое-где слишком далеко зашло 
пренебрежение к санитарии и ги
гиене. Не случайно в Бакчар- 
ском районе прибегли к своеоб
разному методу наведения чистоты 
на фермах. На молокозаводе специ
ально дежурит санитарный врач, и 
если он обнаружит загрязненное мо
локо, то отправляет его обратно в 
хозяйство.

—  Приходится с боем, —  сказал 
тов. Ключников, —  ломать старые 
вредные привычки.

Видимо, эта ломка должна быть 
более решительной.

М ероп ри яти я -н е  ради формы
«М ы  составили мероцриятия, раз

работали план », —  почти каждый, с 
кем приходилось беседовать, начинал 
свой рассказ е этих слов. Мероприя
тия —  вешь необходимая, но не ра
ди формы. К сожалению, часто быва
ет так, что за мероприятиями не 
видно существа дела.

На днях Томский районный коми
тет народного, контроля проверил са

нитарное состояние ферм совхоза 
«З аря ». Прежде всего бросается в 
глаза большое расхождение между 
намеченными мероприятиями и 
конкретны.ми делами. Мероприя
тия намечены хорошие. Но сде
лано пока мало. Руководите
ли ■ ферм обратили внимание 
лишь на внешнюю сторону. . У  ферм 
установлены шлагбаумы, в тамбурах 
каждого двора стоят ящики для де
зинфекции обуви. Но создается впе
чатление, что все это сделано для 
отвода глаз. Заче.м управляющие 
фермами Рождественс-кой— тов. Коно
валов и Мазаловской— тов. Голубцов 
поставили знаки, запрещающие 
подъезд к скотным дворам, если на 
пр'ифермской территории стоят весы, 
и к ним подъезжают все,-, кому нуж
но взвесить какой-либо груз? На 
этих фермах навоз разбросан по всей 
территории, определенно-го, места для 
его хранения не отведено.

'А  вот'какой анекдотичный случай 
обнаружен на Романовской ферме. 
Ветеринарный работник тов. Кра- 
сюк засыпал в ящики, предназна
ченные для дезинфекции обуви, су
хие опилки. Люди перед вход,ом на 
ферму с серьезным, видом топчутся 
в- ящиках, не подозревая, что вете
ринарный врач, решил пошутить над 
ними. Как говорится, все это было

бы смешно, если б не было так гру
стно.

Шутки Б сторону, тов. Мошкин 
(управляющий фермой) и тов. Кра- 
сюк! Ведь у вас кругом беспорядок. 
На новом cKOTHOiM дворе неимоверная 
грязь, территория захла-млена. После 
этого что можно сказать о профилак
тических мероприятиях, на состав- 
Л6НИ0 которых немало времени за
тратили специалисты?

Еще и еще раз приходдася гово
рить об ответственности хозяйствен
ных руководителей и специалистов. 
Нельзя мириться с беспечностью и 
б есх оеяиствевн ость ю.

Если мы всерьез поставили цель 
внедрить на каждой ферме высокую 
производственную и санитарную 
культуру, то нужно, чтобы сами ру
ководители и специалисты научи
лись работать культурно, чтобы все 
мероприятия выполнялись четко.

Высокая культура труда преду
сматривает прежде всего образцовый • 
порядО'К на каждом рабочем месте, 
скрупулезное выполнение всех зоо- 
гигиенических правил, отличное са
нитарное состояние ферм. Без этого 
трудно говорить о производстве про
дукции хорошего качества. , ,

М. МАЛЬЦЕВ.
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Предприятие 
и р е ф о р м а ЭКОНОМИКА 
БЕЗ ЭКОНОМИСТОВ

в условиях якономичеекой рефор
мы такой показатель, как рентабель
ность, становится основным, опреде- 
ЛЯЮП1ИМ фонды развития предприя
тия и материального поощрения. 
Деятельность нефтеразведочных 
предприятий связана с невозм-олдно- 
стью, а подчас нежелательностью 
ежегодного роста объема раоот в 
денелдном выражении. Поэто-му неф- 
теразведчики области, готовясь к пе
реходу на новую систему, в первую 
очередь должны изыскивать средст
ва для повышения рентабельности.

Одно из таких средств —  сниже
ние себестоимости буровых работ за 
счет наращивания скорости бурения. 
Приведу несколько цифр, которые 
говорят, какими возможностями рас
полагают томские иефтеразязедчикп. 
В 1964— 1965 годах скорость буре
ния на предприятиях треста не пре
вышала 600— 700 метров на станок 
в месяц при 5 .000— 6.000 метрах 
проходки на о.дну бригаду в год. За 
10 месяцев нынеигнего года скорость 
про.ходки в месяц составила 1.100  
метров. А общая проходка на. одну 
бригаду в Александровской .чкспе- 
дшши перевалила за 10 тысяч мет
ров. Бригада мастера .М. М. Нурлы- 
гаянова из Васюгаяской э-кспедиции

пробурила за это время более 12 ты
сяч .метров. Хорошие результаты!

1.100 метров •—  скорость буре
ния в целом по тресту. А в Карга- 
сокской экспедиции она почти в два 
раза меньше. Передовая бригада .ма
стера Нурлыгаянова по отдельным 
скважинам имеет скорость 1.800 —  
2.400 .метров, бригады А. Ф. Дуры- 
шева и И. М. Акинина (Каргасокская 
экспедиция). —  около 400 метров... 
Так что хорошие результаты, по
лученные нефтеразведчиками за по
следние три года, не столь уж хо
роши.

Объяснение этому надо искать, в 
неудовлетворительной организации 
буровых работ. транспортировки, 
монтажа. Например, бригады Васю- 
ганскоп экспедиции затратили на 
переезды п устранение неполадок в 
монталге оборудования около .8 
брига.до-месяцев. Другими словами, в 
течение 8 месяцев в экспедиции не 
работала одна буровая бригада. У  
александровцев потери времени еще 
больше. Кроме того,, по тресту 16 
бригадо-месяцев потеряно из-за ава
рий и простоев.

Эти факты и детальнь^е расчеты 
убелгдают в том, что на предприя
тиях треста занято излишнее коли

чество бригад. Они ПОЗВО.ЛЯЮТ манев
рировать, приспосабливаться к уко
ренившимся недостаткам и этим по
крывают неравномерный рост скоро
стей бурения. Практически мы при
дем к тому, что предусмотренные 
планом годовые ассигнования будут 
йсчерпашы еще в ноябре. Значит, в 
декабре предприятия не смогут ра
ботать в полную силу, что тут же 
отразится на себестоимости буровых 
работ.

Другой резерв —  снижение мате
риальных затрат, все та же борьба 
с бесхозяйственностью и расточи
тельством. К сожалению, нефтераз- 
ведчики пока не научились эконо
мить и считать. В этом году допу
щен значительный перерасход обсад
ных труб, бензина, цемента. В 
.Александровской экспедиции «исчез
л и » материалы на по.тгора восьми
квартирных дома, пришли в негод
ность .несколько десятков тонн це
мента и бентонитовой глины.

Расточительство глубоко укоре
нившееся, потому что ответствен
ные работники .этой экспедиции в 
течение 15 дней не могут дать точ
ных сведений о расходе материаль
ных ценностей. Разные службы опе
рируют совершенно разными данны
ми.

Плохо учитывается расход мате
риалов и в Васюганской экспедиции. 
В октябре прошлого года здесь было 
списано на производство (как ранее 
недосписанное?!) материальных цен
ностей более чем па 400 тысяч руб
лей.

Остаются материалы на буровых. 
В оправдание руководство экспеди
ций прибегает к доводам экойоми- 
ческон нецелесообразности вывозки 
их. Но расчеты показывают, что вы
возка всех материалов и строитель

ных деталей, за исключением круг
лого леса, экономически выгодна, 
если производится одновременно с 
транспортировкой бурового оборудо
вания. И второе условие, уже сокра
щающее перевозки, —  это снабжение 
бл)овы х по лимитно-заборной систе
ме. Она устраняет излишества, по
тому что каждый кубометр, тонна 
материалов, каждое подотчетное ли
цо на виду.

Внедрение цеховой структуры в 
экспедициях треста позволяло ожи
дать, что наконец-то появятся точ
ный учет работы цехов, заинтересо
ванность, ответственность, а глав
ное, хозрасчетные отношения между 
цеха.ми. Ничего подобного не произо
шло. Только безответственностью и 
материальной безнаказанностью вы
званы случаи плохого монтажа обо
рудования л  неудовлетворительной 

подготовки скважин к испытаниям. 
В этом году в ожидании испы
тания скважины простояли 25.612  
часов, что составляет треть всего 
баланса времени.

Васюганцы попытались ввести 
цеховое планирование, учет работы 
отдельных звеньев, материальное 
стимулирование. Однако и работни
ки учета, и администрация дальше 
разговоров о хозрасчете не пошли. 
Так, по от^гетным данным экспеди
ции, цех испытания имеет за 8 ме
сяцев 20 тысяч рублей убытков, а 
фактически цех работал рентабель
но. В отдельных случаях руководи
тели экспедиции нарушили трудовое 
законодательство и существующие 
системы оплаты труда.

Настало время внедрять комплек
сное планирование всего процесса 
строительства скважины —- от мо
мента монтажа оборудования до ис
пытания последнего объекта и де

монтажа буровой. Здесь слово за се
тевым планированием. Только надо g
помнить, что и оно ничего не изме- |
нит, если не будет настоящей эконо- В
мической работы. |

Сейчас экспедиции пользуются g
широкими правами социалиетическо- g
го предприятия. Но качественный и В
количественный состав экономиче- □
ских служи остается прежним. Что § 
могут сделать плановые •, отделы в g
Васюганской и Александровской эк- В 
спедициях, если они состоят из трех В 
человек? В цехах вообще нет эконо- g 
мических работников. Общественные g 
бюро экономического анализа без- В 
действуют. В

В подборе экономических кадров и* g
внедрении хозяйственного , расчета g 
нефтеразведчикам могли бы помочь В 
томские вузы. Трест обращался за В 
помощью к ректору университета. g 
Эта просьба до сих пор остается без g 
ответа. Экономическая лаборатория g 
при политехн1тческом институте на- В 
чала работы по внедрению хозяйст- § 
венного расчета в Васюганской эк- g 
епедиции и системы сетевого плани- В 
рования на всех предприятиях тре- 8 
ста. Ни экспедиция, ни трест не по- g 
лучили пока каких-либо рекомендаг g 
ций. Безмолвствует экономическая В 
лаборатория университета, HBj’naB- В 
шая вопросы использования обору- g 
дования в экспедициях. g

Рентабельность и хозрасчет. Эти- В 
ми двумя словами .можно определить В 
направление, на котором находятся g 
сейчас предприятия треста «То.мск- g 
нефтегазразведка». Нынешний год В 
даджен стать переломным в улуч - В 
шении экономической работы. Эко
номика понаслышке —  плохой по
путчик.

С. ЦЫБА,
начальник планового отдела 

треста «Томскнефтегазразведка».
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Комсомолка Раиса Сизикова работает станочницей в роликовом 
цехе подшипникового завода. Несмотря на молодость, она пользует
ся в коллективе цеха большим авторитетом. Ее уважают за творче
ское отношение к труду. Фото В. Ефименко.

21 ноября 1967 года в Со
ветском Союзе произведен оче
редной зацуок искусственного 
спутника Зе.мли «Космос-191». 
На борту .спутника установлена 
научная аппаратура, предна
значенная для продолжения ис
следований кос.мического про
странства в соответст,в1га с 
программой, объявленной 
ТАСС 16 марта 1962 года.

Спутник выведен на орбиту 
с параметра.ми: начальный пе
риод обращения 92,2 минуты: 
максимальное расстояние от 
поверхности Земли (в апогее) 
518 киломегров; минимальное 
расстояние от поверхности Зем
ли (в перигее) 281 километр: 
наклонение орбиты 71 градус.

Кроме научной аппаратуры, 
на спутнике имеются радиоси

стема для точного измерения 
элементов орбиты; радиотеле- 
метрическая система для пере
дачи на Землю данных о работе 
приборов и научной аппарату
ры.

Установленная на спутнике 
аппаратура работает норм аль
но. Координационно-вычисли

тельный центр ведет обработку  
поступающей инфюрмации.

Н А Г Р А Д Ы  М Н О Г О Д Е Т Н Ы М  М А Т Е Р Я М
Указом Президиума Верхов

ного Совета РСФСР награжде
на большая группа многодетных 
матерей, проживающих в Том-. 
ской области.

Орден «Материнская слава»
I степени получат восемь мате
рей, в числе их Болтонская 
Татьяна Васильевна — домаш

няя хозяйка из деревни Лучано- 
во Томского района: Савчен
ко Мария Илларионовна — 
работница совхоза «Белосток- 
ский» Кривошеинского района: 
Скарльинна Антонина Ти
мофеевна — колхозница колхо
за имени Калинина Бакчарского 
района; Шерстобаева

физа Дмитриевна — продавец 
Гусевского сельпо Шегарского 
района,

Ордена «Материнская слава» 
II и III степеней украсят грудь 
32 женщин области. А  медали 
«Медаль материнства» I и II 
степеней удостоены 115 мате
рей.

Во Всесоюзном научно-исследовательском институте удобрений и 
агропочвоведенйя имени Д. Н. Прянишникова в Москве начали 
применять электронно-вычислительную машину «Мир» для обработ
ки данных агрохимических исследований в сельском хозяйстве.

Группа молодых ученых института разрабатывает для «Мира» ма
тематические модели, показывающие влияние основных видов удоб
рений — азота, фосфора, калия — на урожайность растений. В мо. 
делях одновременно учитываются также различные почвенно-кли
матические и другие факторы, оказывающие воздействие на выра
щивание сельскохозяйственных культур. Такое комплексное иссле
дование дает возможность агрономам определять оптимальные до
зы удобрений для своих хозяйств, а экономистам позволит точнее 

рассчитывать потребности в удобрениях применительно к каждой 
из природных зон. Основываясь на этих данных, можно будет еще 

рациональнее планировать строительство промышленных предприя
тий, производящих химические удобрения.

Сейчас в институт передаются данные с опытных участков, зало
женных в нынешнем году по запрограммированным здесь моде
лям. Обработкой этого огромного потока цифровой информации 

занята электронно-вычислительная машина «Мир».

НА СНИМКЕ: научные сотрудники отдела методики полевого 

опыта и математической обработки экспериментальных данных ин
ститута Валерий Казаков (слева] и Виталий Пушенков исследуют ре

зультаты, полученные на электронно-вычислительной машине «Мир».

Ф о то  Р. Алфим ова. АП Н.
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Возвращаясь

к напечатанному

Комбинат бытовых услуг — 
детище Томского областного уп
равления бытового обслуживания 
населения — появился на свет в 
октябре 1965 года. Поскольку дол
гое время он вел себя тихо, непри
метно, не многие томичи знали об 
его существовании. Стало быть, 
не было о комбинате и судов-пере
судов. Не знали бы об его услугах 
до си.х пор, если бы работники об
ластного управления не догадались 
афишировать сей комбинат в «Р е 
кламном справочнике». Справоч
ник обещал томичам сотни мелких 
н крупных услуг. Это было «ро
ковой» ошибкой. Томичи, давно 
жаждущие доброй услуги, дружно 
откликнулись на призыв. _

В приемной комбината стало 
тесно. Телефон не умолкал ни на 
минуту. Наперебой поступали за- Q 
казы:

— Пришлите напрокат пиани
но...

— Помогите найти репетитора...
— Примите заявочку на няню.

Мы полгода в кино не ходили.
Но в.место ожидаемого; «Пожа

луйста, пожалуйста», дежурная 
стереотипно отвечала:

— Не люжем... Не имее.м...
Более напористые получали ка

тегоричное:
— Гладьте сами. Сами встав

ляйте окна. Сами няньчитесь. Мы 
не можем...

Обманутые томичи, потрясая 
«Рекламным справочником», ри
нулись во все инстанции. Вопрос 
их был предельно краток: «Что
«может» ко.мбинат бытовых ус
луг? И вообще, для чего он соз
дан?». . •

Впрочем, кое-какие заказы все- 
таки выполнялись, но заказчики 
их оценивали: «Дорого и плохо».

Одним словом, жалобы на пло
хое обслуживание посыпались, как 
из рога изобилия. На проверку 
их отнимались драгоценные 
часы времени. Блаженствова
ли лишь работники ко.мбина- 
та. Они оказались чрезвы
чайно предусмотрительными, ре
шив себя избавить от многих хло
пот. Книгу жалоб и предложений 
единогласно решили не заводить.
В крайнем случае — принимать 
претензии устно. И только — к 
сведению. Без всяких там мер.

, Но жалобщики не унимаются.
Вре.мя от времени областное уп

равление бытового обслуживания 
сменяло директора ко.мбина- 
та. Это был об.ходной маневр: 
дайте оглядеться ново.му человеку, 
а потом уж будем критиковать, 
принимать меры. Пока суть да де
ло — директор снова сменен. 
Опять —■ дайте оглядеться новому 
челойеКу...

А томичу от этого не легче. Ему 
нужна услуга, уж коли существу
ет такой комб1-1нат.

Не раз в нашей газете читатели 
нритикова.ли работу комбината. На 
основе материалов рейда проверки 
народных контролеров в январе 
этого года, был напечатан .матери-

УСЛУГА В ОПАЛЕ
ал под заголовком «По белым пят
нам сервиса». От имени читателей 
были заданы вопросы начальнику 
областного управления бытового 
обслуживания населения В. П. По
лозову:

— Что нужно сделать, чтобы в 
нашем городе без помех можно бы
ло взять напрокат нужную вещь, 
вызвать няню на дом, убрать квар
тиру, застеклить окно и т. д., и 
т. п.?

— Почему в практику комбина
тов бытовых услуг не внедряется 
передовой опыт работы таких же 
организаций Киева, Ленинграда и 
других городов страны?

ластное управление? Очень ориги
нально. В июле этого года прика
зом за подписью зам. начальника 
управления т. Постнова коллектив 
студии был... премирован солидной 
денежной премией. Формулиров
ка при этом была внушительной; 
за организацию и внедрение новых 
видов и фор.м бытового обслужи
вания.

Очень хочется повторить вопрос 
многих читателей; зачем нужна 
такая халтурная услуга?

Фонд заработной платы в ком
бинате разбрасывается направо и 
налево. Работникам — временным 
и постоянным — платится щедро.

НЯНЯХ, КОТОРЫХ НЕТ, ОБ ОПЫТЕ, КОТОРЫЙ НЕ 

ВНЕДРЯЕТСЯ, О РУКОВОДИТЕЛЯХ, КОТОРЫЕ ОТМАЛЧИВАЮТСЯ

До сих пор т. Полозов не нашел 
времени ответить на эти вопросы. 
Поэтому мы вынуждены вновь де
тально разобраться, почему ко.м
бинат добрых услуг не ' оказывает 
этих самых добрых услуг.

Вот данные финансово-хозяйст
венной деятельности комбината. В 
1966 году производственный план 
комбинат выполнил на 87,5 про
цента, дав 359,5 тысячи рублей 
вместо 411 тысяч. За восемь ме
сяцев этого года план выполнен на 
85 процентов. Одним словом, ком
бинат бытовых услуг — предприя
тие убыточное. Прибыльны лишь 
фотографии. А  самый отстающий 
участок — бюро добрых услуг.

Ах, как бы хотелось работникам 
комбината избавиться от этого бю
ро. От него и план в убытке, и хло
поты, и жалобы. Об этом мечтал 
каждый директор, считая бюро 
корнем всех бед н несчастий..

А причины нерентабельности 
предприятия куда глубже. Корот
ко их .можно выразить так; низкое 
качество услуг, неправильная ор
ганизация труда, безынициатив
ность.

Студия грамзаписи прибыльна. 
Но уже писали в газете, каким 
беспардонным подчас способом до
стигается эта прибыль. Низкопроб
ные мелодии распространяются 
подпольно. Любителей такой «му
зыки» ищут на рынках, в общежи
тиях и сбывают ее с рук на руки 
за наличный расчет, не обременяя 
квитанциями.

Качество пластинок плохое. В 
прошлом году студия дала брако
ванной продукции более че.м на 
23 тысячи рублен. Всего за вре.мя 
своего существования студия вы
пустила бракованной продукции 
почти на 47 тысяч рублей.

Как на это реагировало об-

Какое дело старшему бухгалтеру 
комбината т. Ачинович до качест
ва? С ее легкой руки, а также с 
одобрения всех бывших четырех 
директоров перерасход фонда за
работной платы за два года суще
ствования комбината составил без 
малого 44 тысячи рублей.

Вот как это делается. ’
Работники стационарных фото

графий получают заработную пла
ту по расценкам, разработанным 
руководителями комбината вкупе 
с местным ко.митетом. При разра
ботке расценок руководствовались 
не  ̂здравым смысло.м, а стародав
ней заповедью: «Возлюби ближнего 
своего». Возлюбили. Расценки та
ковы, что заработки резко, под
прыгнули вверх, а качество вы
полняемых работ, наоборот, пошло 
вниз. Отдельные фотографы по
лучают в месяц более 400 рублен. 
Не обошлось и без приписок. Полу
чается, что фотографы работают 
в сутки по 18 и больше часов, ос
тавляя на сон, отдых и прочие де
ла всего каких-то четыре-шесть ча
сов.

Естественно, при таком «высо
ком напряжении» до качества ли? 
Брак. Брак. Об этом свидетельст
вуют многочисленные отказы полу
чить фотографии.

«Я  не узнаю на фотографии ни 
себя, ни своих родных, — с воз
мущением жалуется томич И. М. 
Кирш. — За что взяли с меня 
деньги в четвертой фотографии?»

А работников ТПИ настолько 
возмутило халтурное отношение 
фотографа т. Денисова из салона 
«Улыбка» к заказу, что они посла
ли жалобу в городской отдел куль
туры с убедительной просьбой 
обратить внимание на ^мастерст- 
во» т. Денисова.

«Фотографии выполнены на 
уровне начинающего любителя, — 
пишет т. Лабыкина, — к тому же 
с опозданием, и их меньшее коли

чество. За что же взяли 51 
рубль?» И таких жалоб много.

В комбинате многое неладно. 
Бухгалтерия, глазом не моргнув, 
принимает к оплате товарные чеки 
без наименования товаров, обез
личенные и недооформленные сче 
та. Принимаются также путевые 
листы от шоферов с лаконичной 
надписью; «Разъезды по городу».

Вещи, которые выдаются на
прокат, не имеют инвентарных но
меров. Их выдача не контроли
руется. Работники не знают эле
ментарных правил оформления до
кументов. За пользование вещами 
с клиентов взимается плата по 
неутвержденным прейскурантам. 
Все это создает условия для разба 
заривания государственных
средств и мошенничества.

Изучают ли работники комби
ната опыт других городов? Сказать 
трудно. Ездить, конечно, ездят. И 
с охотой. Значительные суммы де 
нег с разрешения управления и без 
оного использованы на поездки 
Киев, Ленинград, Омск. Новоси
бирск и другие города. Но поездка 
за опытом, как правило, превра
щается в прогулочный вояж. Един 
ственные следы этих поездок 
авансовые отчеты в бухгалтерии, 
Коли.чество услуг по-прежнему 
уменьшается.

Областное управление в приказ
ном порядке пыталось заставить 
работников комбината расширить 
формы обслуживания в летнее вре
мя. Предполагалось ввести 9 новых 
форм, в том числе открыть бильяр
дную, организовать прокат споот- 
инвентаря на пляжах н т. д. Все 
это осталось на бумаге.

Напрашивается вывод: комби
нат бытовых уелзт для областно
го управления — дитя, хотя и за
конное, но, мягко говоря, нелю
бимое.

Долгое время комбинат был без 
руля и без ветрил. Пока готови 
лась эта статья, назначен новый, 
пятый, директор. Едва ли приятно 
будет ему читать эту статью. Но 
что поделаешь! Мы против по 
зиции работников областного уп
равления «дайте оглядеться ново
му человеку». Мы хотим, чтобы 
он сразу же брался за дело — с 
помощью руководителей областно
го зшравления бытового обслужи
вания населения, которые в пер
вую очередь повинны в том, что 
важнейший участок службы быта 
совершенно не удовлетворяет то
мичей.

Снова хочется повторить вопрос 
начальнику областного управления 
т. Полозову: «Что н\’жно сделать, 
чтобы в нашем городе без помех 
можно было... и т. д.» (Читайте 
текст выше).

Г. ГАЛАНОВА.

иш МЫ
Некоторые знакомые часто за

дают мне этот вопрос. Педагоги
ческий институт и пруд — что мо
жет быть общего? Но это только 
на первый взгляд.

Пруд возле сельской школы — 
и признак культуры, и прояв 
ление заботы об учащихся, для 
которых нет большего удовольст
вия. чем катание на плотах и лод
ках, купание.

Пруд в руках инициативного 
учителя физического воспитания, 
физрука — база для обучения 
школьников плаванию и развер
тывания водно-спортивных сорев 
нований. Пруд в умелых руках 
учителя биологии — база для вы
ращивания рыбы и водоплаваю
щей птицы.

Вот почему в 1966 году на тер
ритории агробиостанции, в зарос
шем кустарником ложке при уча
стии студентов института была 
очищена площадка и насыпана 
плотина, задержавшая весенние 
воды. Получился небольшой пруд 
площадью около 0,65 гектара, с 
глубиной у плотины 4 метра.

Наш пруд, согласно рыбоводным 
требованиям, сделан спускным. В 
качестве водоспуска в основание 
плотины уложена труба, закры
вающаяся специальной задвиж
кой. Для пропуска весенних па
водковых вод устроен слнв. Это— 
один нз первых в Томской обла
сти прудов, сооруженных гидро
технически грамотно. Его строи
тельство производилось под руко- 
ВОДСТВО.М инженера А. А. Несте
ренко.

В конце апреля пруд быстро 
наполнился водой. Избыток ее 
был пропущен водосливом.

В Томской области еще нет на
стоящих спускных рыбоводных 
прудов. Поэтому решено провести 
в нашем небольшом пруде опыт 
интенсигаого выращивания карпа 
—- одной из наиболее быстро ра
стущих и неприхотливых рыб. 
Карпа разводят в специальных 
питомниках, которые имеются в 
Новосибирской и Кемеровской об
ластях. В начале мая из Ояшин- 
ского совхоза Новосибирской об
ласти на автомашине в брезенто
вых чанах с водой аспирант Е. А. 
Новиков доставил около 4,5 ты
сячи годовиков карпа.

Когда 5 .мая пускали в пруд го

довиков карпа, они весили 10— 13 
грам.мов. Нас беспокоило большое 
скопление рыб и недостаток есте 
сгвенных кормов. Дело в том, что 
при строительстве пруда и вырав
нивании дна с его поверхности 
был снят плодородный грунт. Ра 
стения начали очень быстро гиб
нуть. И вот уже с середины июня 
мы решили подкармливать наши.х 
питомцев. Карпы стали лакомить
ся обычным комбикор.мом. Эти 
обеды ежедневно закладывали в 
специальные кор.мушки, которые 
опускались на дно пруда. И так 
продолжалось до конца сентября. 
Рыбы съели нн мало ни много — 
3.270 килограммов комбикорма и 
около 350 килограммов зеленой 
массы. Кормление карпа, о.храну 
его от браконьеров и необ.ходи.мые 
наблюдения за ростом рыбы про
водил^ аспирант А. С. Прокопов.

Рыба в теплые дни испытывает 
недостато-к кислорода. Это вело к 
снижению усвояемости корма. 
Вследствие малых размеров пруда 
и недостаточного притока свежей 
воды летом пруд начинал «цве
сти» — сильно разрастались водо
росли, oTiMHpaHHe которых вело к 
порче воды.

В начале октября был произве
ден спуск воды из пруда и добыта 
вся выращенная рыба — двух
летки карпа. Промер 200 рыб по
казал, что их вес колеблется от 
82 до 305 граммов. Средний инди
видуальный прирост карпа за 5 ме
сяцев в пруду составил 130 грам
мов. Ек;ли уменьшить плотность 
посадки, карп достигнет более 
крупного веса — 250— 300 грам
мов.

Общий вес выращенного в пру
ду карпа —-470 килограммов, 
что в пересчете на один гек
тар дает 725 килограммов.

Если учесть, что средняя есте
ственная рыбопродуктивность во
доемов Томской области составля
ет око.чо 18 килограммов на гек
тар, а богатые рыбой водоемы 
обской поймы дают 50 — 55 кило
граммов с гектара, то HaiMH полу
чен в обще.м неплохой результат. 
Се.мь цен-niepoB с гектара — это 
примерно в два раза больше сред
несоюзного показателя продук

тивности карповых прудо-в. А  для 
северных районов Сибири, к кото
рым принадлежит То.мская об
ласть, полученный результат

можно признать хорошим.
Лето в этом году было корот

ким, и уже 26 августа температу
ра воды упала ниже 15 градусов, 
при которой карп перестает пи
таться. Естественно, при лучших 
те.мпературных условиях карпы 
питались бы дольше и могли до
стигнуть большего веса.

Наш пруд — небольшая модель 
настоящего рыбоводного пруда 
площадью в десятки гектаров.

Многие школы силами учащихся 
могут соорудить спускные пруды, 
если нм помогут колхозы или сов- 
■хозы. Кстати, помощь эта не очень 
трудоемка. А через несколько 
лет в TojMcko.m и Асиновском рай
онах б5щут построены карпо-вые 
рыбхозы, где можно получать по
садочный материал и начать сн- 
сте.матическое однолетнее выра
щивание карпа. При большой 
площади водного зеркала стои
мость затрат на сооружение пло
тины окупается в 2— 3 года. То- 
вартое выращивание карпа ' в 
крупных производственных пру
дах нашей области может быть 
вполне эффективным.

Разведение карпа выгодно лишь 
при соблюдении определенных 
правил выращивания. Как нельзя 
■свиней разводить в лесу и затем 
охотиться на них с ружьем, так и 
карпа нельзя разводить в естест
венных озерах и пытаться затем 
поймать его сетью или удочкой. 
Разводят карпа только в специ
альных пито-мниках, а выращива
ют в спускных прудах, обеспечи
вающих полный сбор рыбы.

В последующие годы мы поста
раемся получить более крупных 
карпов-двухлеток и выяснить пре
делы поднятия рыбопродукции 
пруда за счет интенсивного ” ис
кусственного кормления. Хотим 
применить смешанное выращива
ние карпа разного возраста сов
местно с другими рыбами.

В 1968 году предполагается 
провести летование нашего пруда 
(оставить его без воды и засеять 
дно растениями). .Это значительно 
улучшит его кормовые качества,
К этому же времени будут окон- 
чепы работы по укреплению п.то- 
тины и приведению в порядок .То
ша озера.

Б. ИОГАНЗЕН, 
профессор, ректор педагогиче

ского института.

«КАТЮШИ» НЕ ДОСТАЛИСЬ ВРАГУ
ОРЕЛ. Исполком Мценского 

горсовета присвоил бывшей 2-й 
городской улице имя Героя Со
ветского Союза Николая Поли- 
карповича Власенко. Реше
ние напомнило об одной из яр
ких страниц борьбы с гитлеров
цами на улицах Мценска. Это 
было в октябре 1941 года. Пос
ле упорных боев гитлеровцы 
ворвались в древний город Ор

ловщины — Мценск. Нашим ча
стям пришлось отступить. Но в 
тылу врага осталось несколько 
ракетных установок — «Ка
тюш». Надо было во что бы то 
ни стало вывезти или уничто- 
ясить их, чтобы они не достались 
противнику.

Танковый взвод политрука 
Власенко встуйил в неравный 
бой. Однако спасти «Катюши»

не удалось. Тогда танкисты на
чали в упор расстреливать ус
тановки. Под шквалом фашист
ского огня один за другим заго
рались танки. Не видя другого 
выхода, Власенко по рации выз
вал огонь своих артиллеристов 
на себя. Последними его слова- 
,ми были: «Прощайте, товарищи, 
погибаем, но не сдаемся!»

(ТАСС).
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АНГЛИЯ, По всей стране ширится 
движение протеста против грязной вой
ны, развязанной США во Вьетнаме. 
Активное участие принимает в нем мо
лодежь.

На улицах Лондона, Глазго, Ливер
пуля и других городов можно встретить 
молодых англичан, собирающих подпи
си под воззваниями за вывод американ
ских войск из Вьетнама.

НА СНИМКЕ: рабочий Эдинбурга 
ставит свою подпись под воззванием 
(слева).

(Фотохроника ТАСС).

---- - »

* л.  ̂*
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I  с каждым годом в социалистической
1,1 Югославии увеличивается выпуск мало- 

литражных автомобилей «Застава-750». 
. Часть их идет на экспорт.
« НА СНИМКЕ: готовые автомашины
«V' во дворе завода «Црвека Застава» в 

Крагуеваце.
Фото ТАНЮ Г— ТАСС.

.............................................................. .

жизнь НА ВЕНЕРЕ? 
ВОЗМОЖНО!

СООБЩЕНИЯ стотысячный митинг ПРОТЕСТА
- из-за

« И Л - 6 2 » в В А Ш И Н Г Т О Н Е
ВАШИНГТОН, 21 ноября. 

(ТАСС). В вашингтонском 
международном аэропорту вче
ра вечером приземлился совет
ский воздушный лайнер 
«ИЛ-62». Он проделал весь 
путь от Москвы до столицы 
СШ А за 11 часов. На борту

самолета прибыла техническая 
делегация Министерства граж
данской авиация СССР, кото
рая будет вести переговоры с 
представителями федерального 
авиационного управления СШ А 
по вопросам, связанным с от
крытием прямого воздушного

сообщения между Москвой и 
Нью-Йорком.

Американокая обществен
ность и представители прессы 
проявляют огромный интерес 
к ' советскому воздушному' лай
неру.

ТОКИО, 21 ноября. (ТАСС). 
Стотысячный митинг протеста 
против результатов перегово
ров премьер-министра Саго 
с президентом СШ А Джонсо
ном состоялся вчера вечером 
в Нахе (административный 
центр Окинавы). В нем приня
ли участие представители раз
личных политических партий, 
профсоюзов, женских,' моло

дежных и других демократиче
ских организаций Окинавы, 

оккупированной Соединенными 
Штатами. Они потребовали не-

медленно1го возвращения Оки
навы Японии и направили про
тест пре.мьер-министру Сато, 
который во время поездки в 
СШ А не предпринял никаких 
шагов для того, чтобы добиться 
осуществления этого требова

ния японского народа.
Участники митинга устроили 

затем демонстрацию по улицам 
города, на которых были выве
шены траурные флаги по слу
чаю того, что, воссоединение 
островов с-’ Японией отодвинуто 
в далекое будущее.

Н Е Д Е Л Я  
М А Р К С И С Т С К О Й  М Ы С Л И

ПАРИЖ, 21 ноября. Корреспондент ТАСС А. Званцов передает:
Вчера в Париже закончилась Неделя марксистской мысли, которая 

в этом году была посвящена 50-летию Октябрьской революции.
.Такие Недели ежегодно устраиваются Центральным Комитетом 

Французской коммунистической партии и включают дискуссии по ос
новным вопросам марксистско-ленинской теории и международного 
рабочего движения.

В дискуссиях на тему «50 лет Октябрьской революции. Социализм 
и современное общество» приняли участие руководители Француз
ской компартии и представители других политических организаций, 
видные ученые и общественные деятели ряда стран, в том числе ге
неральный секретарь ФКП Вальдек Роше, президент Академии наук 
СССР М. В. Келдыш, известный физик, лауреат Нобелевской премии 
Альфред Кастлер, член Академии наук ЧССР, директор института 
философии Г. Филипек. член Академии наук ВНР Б. Корецки и дру
гие.

Участники Недели обсудили проблемы «Социализм, наука и тех
ника», «Социализм и экономика», «Социализм, демократия и чело
век», «Социализм, мир и национальное освобождение».

На закрытии Недели выступил генеральный секретарь ФКП Валь
дек Роше. Он отметил необходимость создания единого мирового 
фронта всех .миролюбивых, революционных и антиимпериалистических 

»«ил. в борьба за мир, за нациснал^ую?незавиой^6с!гь. ,«В этих целях 
■наша Компартия .и большинство .^^тих коммуяисти^геских партий, ^  
сказал В. Роше, — настаивают сегодня на созыве в наиболее подЖ)- 
дящий срок нового международного совещания коммунистических и 
рабочих партий».

В СОВЕТЕ БЕЗОПАСНОСТИ ООН

С Р А Ж Е Н И Е  У  Д А К Т О  
П Р О Д О Л Ж А Е Т С Я

Г

НЬЮ-ЙОРК, 21 ноября. 
(ТАСС). В течение трех недель в 
районе Дакто на Центральном 
плато ни днем, ни ночью не зати
хает сражение между отрядами 
народных вооруженных сил Осво
бождения Южного , Вьетнама и 
войсками американских интервен
тов. Особенно упорный характер, 
как сообщает американокая пе
чать, носят военные действия в 
районе высоты 875, находя
щейся в руках южновьетнамских 
патриотов. С этой высоты, 
занимающей господствующее
положение, бойцы народных 
вооруженных сил Освобожде
ния Южного Вьетнама ведут 
огонь из минометов и ракетного 
оружия по взлетно-посадочной 
полосе и окладу боеприпасов на 
базе войск СШ А в Дакто. Амери
канское командование 19 ноября 
бросило в бой усиленный баталь
он — около 600 солдат 173-й 
воздушно-десантной бригады, ко
торый в течение целого дня 
безуспешно атаковал позиции пат
риотов на этой высоте. В конеч
ном счете этот батальон десантни
ков в результате умело проведен
ной партизанами операции попал 
в окружение.

Интенсивный огонь снайперов- 
партизан лишает окруженных 

парашютистов возможности полу
чать подкрепление и боеприпасы. 
Девять вертолетов, пытавшихся

пробиться к батальону десантни
ков, были подбиты или поврежде
ны.

Оказавшиеся в окружении ка
ратели 19 ноября передавали по 
радио своему командованию одно 
тревожное сообщение за другим о 
том, что они несут большие поте
ри, что их положение очень тяже
лое. Американское командование 
решило направить бомбардиров
щики для поддержки десантни
ков. Однако после налета амери
канской авиации от парашютистов 
поступило по радио сообщение, 
что одна 225-килограммсюая бом
ба упала на их позиции в том ме
сте, где многие раненые амери
канские солдаты ожидали эвакуа
ции. '

Американские войска, которые 
вот уже третий день штурмуют 
позиции патриотов на высоте 875, 
несут большие потери. По сообще
нию агентства ЮПИ, они потеря
ли за это время около 170 чело
век убитыми и ранеными. Общие 
же потери, понесенные а.мерикан- 
скими морскими пехотинцами и де
сантниками в районе Дакто с 1 по 
20 ноября, по оценке штаба войск 
СШ А в Сайгоне, достигают 1.000 
человек убитыми и ранеными. 
Ожесточенные бои у Дакто про
должаются. Сегодня бойцы народ
ных вооруженных сил Освобожде
ния Южного Вьетнама вновь об
стреляли позиции американских 

войск в эго.м районе.

УСИЛИВАЕТСЯ ПРИЗЫВ В АРМИЮ
ВАШИНГТОН. Министерство 

обороны СШ А объявило, что оно 
намерено призвать в вооруженные 
силы в январе 1968 года 34 тыся

чи человек. Это — наивысший 
контингент призывников за 14 пос
ледних месяцев.

(ТАСС).

НЬЮ-ЙОРК, 21 ноября. (ТАСС). 
Совет Безопасности продолжил 
вчера рассмотрение напряженного 
положения на Ближнем Востоке, 
создавшегося в результате упорно
го отказа Израиля вывести свои 
войска с захваченных арабских 
территорий.

Представитель Иордании А. Ри- 
фаи, выступивший в начале заседа
ния, по поручению своего прави
тельства сообщил, что вчера, в 15 
час. 15 мин. по местно.му времени 
израильские вооруженные силы 
подвергли артиллерийско.му об
стрелу Лагерь беженцев.в Эль-Ка- 
рама, на восточном берегу реки 
Иордан. 12 .гражданских лиц,, 
включая трех детей, убито, 25 
мирных жителей серьезно ране
но. В 16 часов израильские войска 
прекратили артобстрел лагеря бе
женцев, но. продолжали вести 
огонь по другим иорданским абъек- 
там, , ,

Первый. заместитель министра 
иностранных дел СССР В. В. Куз
нецов заявил, что пока израиль
ские войска занимают захваченные 
ими арабские -земли, пока агрессо
ра не заставили убраться с этих 
территорий, на Ближнем -Востоке 
нет и не может быть мира.

Советский представитель внес 
на - рассмотрение Совета Безопас
ности проект резолюции, в кото
ром выражается беспокойство от
сутствием прогресса в деле поли
тического урегулирования на 
Ближнем Востоке и усилением на
пряженности в этом районе. В нем 
также отмечаются продолжающие
ся нарушения пере.мирия, подчер
кивается срочная необходимость 
восстановления мира и нормаль
ной обстановки на Ближнем Вос
токе и заявляется о необходимо
сти решения этой проблемы в рам
ках Устава ООН.

В представленном проекте Со
вет Безопасности предлагает осу
ществить безотлагательный вывод

своих войск сторонами, участвую
щими в конфликте, на позиции, 
которые они занимали до 5 июня 
1967 года, исходя из недопусти
мости захвата территорий путем 
военных действий, а также безот
лагательное признание всеми госу
дарствами — членами ООН в этом 
районе права каждого из них су
ществовать в качестве независи.мо- 
го национального государства и 
жить в мире и безопасности.

Советский проект предусматри
вает расс.мотрение положения на 
Ближне.м Востоке в сотрудничест
ве со сторонами н представителя
ми ООН на основе принципов Ус
тава ООН- о неприменении си
лы в отношениях между госу
дарствами, уважения политичес
кой независн.мост-и и территори
альной целостности государств это
го района, урегулирования про- 
бгю#1Ы паж.ее-тинсвдх- :беженцев,^ 
мирн'бго'-- прохода судов по.м:ежду- 
народным водным путям в . этой 
районе в соответствии с междуна
родными соглашениями.
. Согласно проекту, все государ
ства этого района должны покон
чить с состоянием войны, при
нять меры к ограничению беспо
лезной и разорительной гонки воо
ружения и уважать взятые на се-' 
бя обязательства, предусматривае
мые Уставом ООН и международ
ными соглашениями.

Советский делегат , подчеркнул, 
что внесение проекта резолюции 
продиктовано необходимостью 
безотлагательного устранения по
следствий израильской агрессии, 
восстановления .мира и решения 
коренного вопроса — вывода из
раильских войск со всех захвачен
ных арабских территорий. В по
следнее время складываются бла
гоприятные условия для такого 
урегулирования. Со стороны араб
ских государств была четко выра
жена заинтересованность именно 
в политическом урегулировании.

в готовности поиска путей к вос
становлению прочного мира на 
Ближнем Востоке, указал В. В. 
Кузнецов.

Представитель СССР подчерк
нул, что советский проект резолю
ции содержит все основные прин
ципы политического урегулирова
ния, с которыми сходятся взгля
ды подавляющего большинства 
членов ОСН. Советский проект, в 
частности,, учитывает предложе
ния, с которыми было согласно 
, правительство США.

Советский представитель при
звал Совет Безопасности вни.ма- 
■тсльно изучить проект резолюции 
и содействовать принятию дейст
венного решения.

Представитель Англии Карадон 
высказался за «сбалансированное 
урегулирование» положения на 

^Ближнем Востоке, поддерживая, 
'рднако, тз;г'.б^ую форм'улировку о 
в§1воде изЦ йаьских воЙ )^с окку
пированных . территорий.^оторай 
содержится в английском проекте 
резолюции.

Делегат СШ А Голдберг, обхо
дя вопрос о выводе израильских 
войск со всех захваченных терри
торий, говорил о необходимости 
«непредубежденности» в вопросе 
решения положения на Ближне.м 
Востоке. Он поддержал английский 
проект резолюции и высказался 
против советского проекта, так 
как, по его слова.м, он «не учиты
вает позиции всех сторон в кон
фликте». Против советского проек
та резолюции высказался также 
министр иностранных дел Изра
иля Эбан, считая, что он нацрав- 
лен против интересов Израиля.

Делегат Болгарии Тарабанов, 
учитывая необходимость внима
тельного «изучения советского про
екта резолюции, выступил с пред
ложением о перерыве в работе Со
вета Безопасности и продолжении 
консультаций.

Н Е О Т Л О Ж Н А Я  ПРОБЛЕМА
НЬЮ-ЙОРК, 21 ноября. (ТАСС). 

Первый комитет Генеральной Ас
самблеи ООН приступил вчера к 
рассмотрению вопроса, о заключе
нии конвенции о запрещении при
менения ядерного оружия. На по
вестке дня Комитета — обсужде
ние проекта этой конвенции, вне
сенного Советским Союзом на рас
смотрение Генеральной Ассамблеи 
ООН.

, Выступая на вчерашнем заседа
нии Комитета, первый задтеститель 
министра иностранных дел СССР 
В. В. Кузнецов подчеркнул, что 
основной целью предлагаемой кон
венции является укрепление меж
дународного мира и безопасности 
народов. Продолжая борьбу за все
общее и полное разоружение, ска
зал В. В. Кузнецов, мы считаем 
целесообразным одновременно дви
гаться вперед но пути принятия и 
осуществления отдельных, частич
ных мер, которые могли бы снача
ла ограничить гонку ядерных

КОМ У ВЫГОДНА ДЕВАЛЬВАЦИЯ?
ленд он, 21 ноября. Коррес

пондент ТАСС Ю. Усти.менко пе
редает:
'■ Заверение английского премь

ер-министра Гарольда Вильсона, 
что девальвация не отразится на 
стоимости фунта стерлингов внут
ри страны, было отвергнуто вче
ра национальной торговой пала
той. В заявлении палаты указыва
ется, что «девальвация и рост цен 
идут рука об руку». Обществен
ность должна знать, подчеркивает 
палата, что обещания премьер-.ми- 
нистра не могут предотвратить по
вышения цен в условиях деваль
вации.

Выступление национальной тор
говой палаты является частью ка.м-

пании, которую развернули анг
лийские про.мышленные и торго
вые фирмы в ответ на решение о 
девальвации фунта стерлингов. 
Сейчас различные корпорации 
предупреждают о неизбежности 
нового повышения цен на ряд то
варов. Сни указывают, в частно
сти, что до конца этого года в 
Англии возрастет стои.мость 
жилья, хлеба, мяса, табака, раз
личных напитков, бензина, шер
стяных изделий.

Понижение курса фунта стер
лингов ведет к увеличению стои
мости импортных товаров. В ус
ловиях, когда Англия ввозит боль
шую часть продовольствия и поч
ти все сырье, результатом деваль
вации , является повышение цен 
внутри страны.

Это влечет за собой ухудшение 
ноложе1Ния широких масс, ибо, со
гласно заявлению министра фи
нансов Каллагена в палате общин, 
правительство намерено прово
дить, жесткую политику замора
живания заработной платы.

■ С другой стороны, промышлен
ные и торговые монополии рас
считывают на увеличение прибы
лей. Гигантская корпорация «К о
утс, пэттонс труп», которая не
сколько дней назад предсказыва
ла сокращение своих доходов, вче
ра заявила, что девальвация «су
щественно из.менила это предпо
ложение», и сейчас корпорация 
надеется на увеличение своих .ба
рышей за год более чем на милли
он фунтов стерлингов.

вооружений, ослабить угрозу ядер- 
ной войны, а затем повести и к 
дальнейшим ре.зульТатам в направ
лении ее устранения.

Сейчас имеется возможность до
вести до успешного завершения 
переговоры о заключении догово
ра о нераспространении ядерного 
оружия.

В. В. Кузнецов отметил, что 
необходимость и неотложность ре
шения проблемы запрещения при
менения ядерного оружия . осоз
нается в мире все шире, так как 
растет понимание того, к каким 
последствиям могло бы привести 
его применение.

В. В. Кузнецов подверг резкой 
критике тезис о «неэффективно

сти» конвенции о запрещении при
менения ядерного оружия. Он наз
вал этот тезис надуманным, при
годным лишь для того, чтобы мас
кировать подлинные мотивы тех, 
кто не хочет идти на запрещение 
применения ядерного оружия.

В заключение своего выступле
ния В. В. Кузнецов обратился с 
призывом ко всем делегациям 
государств— членов ООН сделать 
на данной сессии Генеральной Ас
самблеи конструктивный шаг, ко
торый сможет существенно осла
бить угрозу ядерной войны, сде
лав реальным заключение уже в 
ближайшее время конвенции о за
прещении применения ядерного 
оружия.

ПРИГОВОР  АФИ НСКОГО  ВОЕННОГО Т Р И Б У Н А Л А
АФИНЫ, 22 ноября. (ТАСС). 

Афинский военный трибунал вынес 
приговор по делу участников под
польной группы Сопротивления, ко
торые обвинялись в деятельности, 
направленной на свержение су
ществующего режима в Греции.

Двое участников этой группы — 
К. Филинис и И. Лелудас пригово
рены к пожизненному тюремному 
заключению, 19 человек, в том 
числе несколько женщин, к раз
личным срокам тюремного заклю
чения — от 15 до 3 лет.

18 октября 1967 года советская 
автоматическая станция «Вене
ра-4» впервые в истории плавно 
опустилась на поверхность плане
ты Венера.

Корреспондент агентства печа
ти Новости обратился к одному из 
крупнейших советских астроно
мов профессору Дмитрию Марты
нову с просьбой рассказать об ис
следованиях Венеры, о результа
тах полета «Венеры-4».

— Чем вызван особый интерес 
к Венере? Почему именно она бы
ла избрана целью космического 
щ'тешествия?

— Планета Венера издавна при
влекала к себе внимание ученых. 
Среди других она выделяется кра
сивым ярким блеском. Еще в 1610 
году Галилей обнаружил смену 
фаз Венеры, откуда можно было 
сделать вывод, что, подобно Лу
не, она заимствует свой свет от 
Солнца. Венера совершает свой 
путь на расстоянии 108 миллио
нов километров от Солнца. Это 
приблизительно 2/g расстояния, 
отделяющего Солнце от Земли.

Многим исследователям каза
лось, что Венера представляет как 
бы модель Земли на более ранней 
стадии ее развития.

Действительно, она во многом 
напоминает Землю — и своими 
размерами, и относительной бли
зостью к Солнцу. Через каждые 
полтора года Земля и Венера, сбли
жаются на расстояние около 40 
миллионов километров, то есть 
значительно ближе, чем Земля и 
Марс во время противостояния.

К большой досаде астрономов, 
атмосфера Венеры оказалась густо 
насыщенной непрозрачными обла
ками, которые полностью скрыва
ют поверхность планеты. Поэтому 
Венера долго оставалась одним из 
наименее изученных астрономиче
ских объектов. Не поддавались оп
ределению даже такие «элементар
ные» ее параметры, нак диаметр, 
угол наклона оси, период враще
ния, характер и природа поверх
ности.

— Каковы современные пред
ставления о природе Венеры?

— Наиболее важные сведения, 
полученные в последние годы, ка
саются температуры Венеры, пери
ода ее вращения и химического 
состава атмосферы. Еще в двадца
тых годах была определена те.мпе- 
ратура поверхностного слоя вене
рианских облаков — она оказа
лась равной минус 35 — 40 гра
дусам Цельсия. Примерно такая 
же температура и в атмосфере 
Земли на уровне самых высоких 
перистых облаков. Но тогда же 
бы л»* отмечено и ваэКное-%Тличие

в атмосфере Венеры оказалось 
много углекислого газа.

Десять лет назад впервые стали 
исследовать собственное радиоиз
лучение Венеры в дециметровом и 
сантиметровом диапазонах. Такие 
волны излучаются нагретыми те
лами, причем интенсивность излу
чения зависит от температу
ры. Результаты оказались не
ожиданными — телшература по
верхности планеты достигала плюс 
250 — 300 градусов Цельсия! 
Близостью Венеры к Солнцу этого 
объяснить было нельзя. Причина 
высокой температуры крылась где- 
то в самой планете.

Большой перепад температуры 
между поверхностью планеты и 
границей облаков заставил пред
положить наличие мощного атмо
сферного слоя с давлением в не
сколько десятков атмосфер.

Вместе с тем появилась возмож
ность определить и истинный ди
аметр планеты. По данным, полу
ченным в Государственном астро
номическом институте имени 
Штернберга, диаметр Венеры со
ставляет 12.200 километров. По
добные величины получены и дру
гими наблюдателями, в частности, 
советским астрономо.м Аркадием 
Кузыииным, работавшим в содру
жестве с американскими учеными.

Наибольшую загадку представ
ляла высокая температура Вене
ры. Всякие сомнения устрани
лись после того, как этот факт 
был подтвержден американской 
межпланетной станцией «Мари- 
нер-2», прошедшей вблизи Венеры 
в 1962 году. Для объяснения бы
ло предложено несколько гипотез. 
Согласно одной из них, высокая 
температура объяснялась так на
зываемым парниковым эффектом, 
то есть непрозрачностью атмосфе
ры к инфракрасным лучам от по
верхности планеты. Таким свойст
вом обладает, например, углекис
лый газ. Но расчеты показали, что 
если бы вся атмосфера Венеры со
стояла сплошь из одной углекис
лоты, то и тогда степень нагрева
ния поверхности была бы значи
тельно меньшей.

Но, быть может, источником те
пловых радиоволн служит не по
верхность Венеры, а ее ионосфе

ра? С качествшной стороны такое 
объяснение могло бы показаться 
вполне удовлетворительным, но ко
личественные расчеты приводят к 
выводу о наличии необыкновенно 
высокой плотности электронов в 
ионосфере Венеры. Такая плот
ность могла бы существовать лишь 
в то.м,случае, если бы Венера и.ме- 
ла мощное магнитное поле. Однако 
во всех случаях полетов автомати
ческих станций к Венере не было 
обнаружено заметных следов та
кого поля:

Остается возможным следую
щее объяснение: Венера представ
ляет собой планету с интенонвн'ой 
вулканической деятельностью, ■' и 
вполне вероятно, что большая 
часть ее поверхности занята рас
каленными лавовыми озерами.

Что касается облаков Венеры, 
то они находятся на весьма боль
шой высоте над ее поверхностью, 
где те.мпература достигает отрица
тельного значения, и не будет ни
чего удивительного, если они ока
жутся состоящими из мелких кри
сталлов льда.

— Что принципиально нового 
внесли в наши представления о 
Венере данные, полученные с по
мощью автоматической станции 
«Венера-4»?

— Новое, прежде всего, в том, 
что теоретики планетной астро
номии получили прекрасное и убе
дительное подтверждение своим ос
новным выводам о природе Вене
ры. Это са.мо по себе исключитель
но важно, так как показывает до
стоверность наших представлений 
о процессах и явлениях, происхо
дящих на других небесных телах. 
Легко представить, сколь вдохнов- 
ляюще^ это подействует на все 
дальнейшие на5гчные исследования 
вселенной.

Другим не менее важным дости
жением является то, что проде
монстрирована возможность до
ставки научной аппаратуры на дру
гие планеты. О каких бы загадках 
Луны, Венеры, Марса мы ни гово
рили, ясно одно — многие из них 
будут решены в сравнительно ко
роткие сроки. Успехи в космосе, 
оказав самое благотворное влияние 
на множество отраслей науки и 
техники, пожалуй, еще . сильнее 
проявят себя в области одной из 
самых древних наук — астроно
мий.

Огро.мным преимущество.м со
ветской автоматической станции 
«Венера-4» явилось то, что с ее 
помощью оказалось воз.можным 
впервые в мире получить конкрет
ные сведения о далекой планете. 
Большинство данных, в частности 
сведения, полученные oat подющью 
американских станций «Мари- 
нер», определены косвенным пу
тем.

Теперь мы имеем уже не пред
положительные. а самые конкрет
ные и точные результаты физиче
ских измерений на Венере. Тем
пература на ее поверхности в рай
оне посадки станции составляет 
280 градусов Цельсия. Плотность 
атмосферы — до 15 атмосфер. 
Атмосфера Венеры почти пол
ностью состоит из углекислого 
газа. Количество кислорода и во
дяных паров — около 1.5 процен
та, что оказалось значительно 
больше предполагаемого ранее 
значения. Несколько удивитель

ным может показаться полное от
сутствие азота — газа, который 
в , земной атмосфере занимает 78 
процентов от общего состава.

Последующие запуски станций 
на Венеру будут происходить уже 
на основе точного, конкретного 
представления о плотности, 'ат
мосферы. Это позволит конструк
торам создать наиболее выгодные 
аэродинамические формы спускае
мого аппарата, обеспечить надеж
ность его работы в условиях дру
гой планеты.

— Учитывая высокую темпера
туру на Венере, можно ли кате
горически отрицать возможность 
жизни на этой планете?

— Отнюдь нет. Если на Венере 
раскалена сама поверхность,' то в 
.высоких слоях атмосферы сущест
вуют значительно более благо
приятные для жизни' условия. 
Вполне допустимы такие формы 
жизни, как. например, атмосфер
ный планктон — многочисленные 
летающие и парящие организмы. 
Мы знае.м, насколько велика при
способляемость жизни ' к самым 
сложным условиям. И если гово
рить о вселенной, где жизнь, без
условно, широко распространена, 
то Венера, вероятно, вовсе не бу
дет являться исключением.

Впрочем, насколько это верно, 
покажет будущее и, можно на
деяться, недалекое. Придет время 
— и Венере придется расстаться 
со своим романтическим званием 
«планеты загадок».

(АПН).

Письмо И редащит СВЯЗЬ,  ОТКЛИКНИС Ь !
Строительство Катайгинского лее- 

про.чхоза, что в Вер.хнекетско.м рай
оне, ведет трест «Томлесстрой». В 
настоящее время работает здесь свы
ше 60 человек, причем количество 
рабочих непрерывно увеличивается. 
Однако до сих пор сюда не органи
зована своевременная доставка поч
ты. Письма и газеты идут около ме
сяца.

Ясно, что дороги трудные, но ведь

есть современная техника— вертоле
ты. Хотя бы раз в неделю они до
ставляли нам корреспонденцию и 
периодику. Ведь от того, как мы 
связаны с внешним миром, зависит 
и успех нашей работы. Но не учи
тывают этого руководители Верхне- 

' кетского района и узла связи.
По поручению многих рабочих 

стройучастка я адресую им такие 
строки:'

Мы приглашаем в гости вас.

Такое встретится не часто:
Да, намертво «свя зала » связь 
Наш Еатайгинский стройучасток. 
Затянут «у з е л »  от души 
С начала нынешнего лета,
И хоть пиши, хоть не пиши,
Нет ни привета, ни ответа.
А нас раздумие берет.
Скребем в затылках пятернями:
С ке.м связь наладится вперед —  
О далеким Марсом и.чи с нами? 
Видать, напрасно .мы спешим

Узнать про новости планеты. 
Для Катайги еще свежи 
Апреля месяца газеты.
В газетах тех (их орс привез, 
Чтоб расфасовывать конфеты),- 
Ответ мы ищем на вопрос: 
«Ж ива ль ты, связь? 
Откликнись!
Где ты?»

В. ГАПТЕННО.
Катайгиуский стройучасток. 
Верхнекетский район.

\

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



К Р А С Н О Е  ЗН А М Я :23 ноября 1967 года 1

Т Е А Т Р

УРОКИ НЕЛЕГКОЙ ПРЕМЬЕРЫ
Разное можно услышать о новом 

спектакле «Странная миссис Сэ
видж», поставленном в То1\»ском 
драмтеатре. Одним нравится, дру
гим — не очень. Но пусть эта 
работа еще далека от совершенст
ва — это все-таки событие. Пото
му что наш театр стал на путь обо
гащения репертуара интересными 
и. сложными произведениями.

Особенности пьесы «Странная 
миссис Сэвидж» потребовали для 
ее сценического воплощения упор
ного труда и настойчивых поисков. 
Поэтому даже очевидные огрехи в 
этой работе нам представляются 
куда поучительней, чем иные сом
нительные удачи в постановке так 
называемых «рядовых» спектак
лей.

Следует ли в таком случае в 
оценке спектакля спешить с тради
ционным персональным распреде
лением похвал и упреков? Не луч
ше ли сначала сделать попытку 
разобраться в упущениях и приоб
ретениях, выявившихся в процессе 
работы над постановкой?

Комедия «Странная миссис Сэ
видж» принадлежит перу прогрес
сивного американского сценариста 
и драматурга Джона Патрика. Де
ти богатой миссис Сэвидж водво
рили свою мать в дом для душев
нобольных. Повод для этого, как 
они считают, более чем достаточ
ный — это весьма странное пове
дение пожилой, казалось бы, доб
ропорядочной леди. Наперебой они 
рассказывают врачу, как «безум
ная» родительница, учредив какой- 
то благотворительный «фонд сча
стья», тратит миллионы на всякие 
«глупые затеи». Разве не безумие 
ввести в комитет фонда ■ не банки
ров, священников или адвокатов, а 
почтальона, садовника и ветерина
ра! В другой раз ей вздумалось 
приобрести для истосковавшегося 
по родине человека ящик земли из 
Италии. Она зафрахтовала паро
ход, чтобы тысячи детей могли со
вершить путешествие вокруг све
та... Чтобы завладеть богатством, 
оставшимся после смерти отца, 
«респектабельные» дети, оскалив 
ядовитые зубы, готовы загрызть 
свою мать. Волчьи, йравы капита
листических джунглей показаны 
автором во всей своей омерзитель
ной наготе.

Сохранить публицистическую 
остроту и внутреннюю цельность 
пьесы, не растеряв при этом всего 
многообразия психологических от
тенков, — задача серьезная. Для

*

выполнения ее требуются значи
тельные творческие накопления и 
высокая художественная культу
ра. Природа сценического поведе
ния, стиль, жанр — все эти хре- 
стомапийно-канонические элементы 
театральной культуры выявились 
в игре' артистов и работе постанов
щиков более или менее отчетливо 
— как со слабой, так и с сильной 
стороны.

Смех и смешное в комедии 
Дж. Патрика лроявляют себя в 
разных калибрах — от застен
чивой улыбки до сардонического 
хохота, от галаштной иронии до 
бьющего напо1вал, уничтожающего 
сарказма. В спе(цтакле смех то за
щищает, то обвиняет, то веселит, 
то печалит. Иногда его на сцене 
явно не хватает, иногда же он вы
глядит излишним. Когда гулкий 
хохот зрителей сопровождает эпи
зод, где отпрыски Сэвиджей в бе
шеной злобе, как угорелые, ме
чутся по сцене, узнав, что, к на
шему удовольствию, мамаша их 
остроумно одурачила, ■— это хоро
шо. Зато странно видеть, как брат- 
сенатор награждает брата-судью 
коленом в то самое «комедий
ное» место, которое постоянно 
эксплуатируется в каждом балаган
ном фарсе. Это уж, как говорится, 
совсем из другой оперы...

Весьма трудной представляется 
для исполнителей и режиссера вся 
первая, несколько растянутая, экс
позиционная часть пьесы. Ее насе
ляют пациенты больницы «Тихая 
обитель». Вот истошно пиликаю
щий на одной струне, свято веря
щий в свой неотразимый музы
кальный дар Ганнибал — К. Крас- 
нухин; Джеффри (В. Семенов), 
озадаченный проблемой продолжи
тельности жизни обезьян. Не менее 
колоритна и женская половина: 
мягкая и сосрюдоточенная Флоренс 
(3. Жакова), щаботливо баюкаю
щая своего тряпичного беби; жаж
дущая любовных признаний хруп
кая дцебетунья Фэри (Г. Овсянни
кова): замкнутая, ожесточившаяся 
против электросвета миссис Пэдди 
(Г. Непорожнева). Выразителен 
пытающийся играть сыновнее бла
городство сенатор (артист В. Ба
ландин), обнажающий в послед
них картинах свое алчное, волчье 
нутро.

Каждый из исполнителей нахо
дит для своего персонажа какие-то 
выразительные черточки. Однако 
ряд ролей в спектакле пока 
обозначен как бы пунктирно, пока 
еще не «оброс» живой плотью. Не-

Добрьш словом отзываются о 
работе техника-технолога отдела 
технического контроля на Том
ском* ликеро-водочном заводе Ека
терины Петровны Канаевой. За 15 
лет работы она прошла трудовой 
путь от рядового хнмика-лаборан- 
та до руководителя отдела. В кол
лективе Екатерину Петровну зна
ют не только как хорошую произ
водственницу, но и как активную 
общественницу. Она— заместитель 
председателя заводского комитета 
профсоюза.

Фото в. Е̂ фммеяко.

которым артистам почему-то уж 
очень нравится акцентировать в 
своих персонажах их душевную 
ущербность. Между тем сам автор 
в предисловии к пьесе, предосте
регая от подобного искушения, за
метил, что «эти приятные люди ■— 
не «сумасшедшие».

Каждый из обитателей клиники, 
вместе с ними и миссис Сэвидж, 
по-своему несчастен. Но их под
линное несчастье — это драма 
одиночества. Одиночество в широ
ком социальном значении — про
клятие современного буржуазного 
общества. Яснее всех это поняла 
заслуженная артистка РСФСР 
Т. Лебедева, сделав этот мотив од
ним из ведущих в действенной ли
нии миссис Сэвидж.

Героиня пьесы (если даже об 
этом автор и не думал), чем-то по 
идее напоминает образы о'гвер- 
женных обществом «безумцев» и 
«белых ворон», в различных вари
антах трактовавшихся во многих 
произведениях русской и мировой 
литературы, --- это и грибоедов- 
ский Чацкий, и «идиот>> князь 
Мышкин Достоевского, и ибсенов- 
ский доктор Штокман, и многие 
другие. Неуютность, которую мис
сис Сэвидж испытывает в обще
стве своих детей, Т. Лебедева по
казывает с наибольшей силой вы
разительности. Они для нее олице
творение действительно безумного 
мира, алчного и жестокого. В этих 
сценах палитра актрисы особенно 
красочна: колкость и язвитель
ность, непримиримость и ожесто
ченность — все подчинено показу 
пропасти, разделяющей два не
примиримых стана. Есть эпизоды, 
в которых актриса убедительно 
раскрывает гуманность и душев
ную щедрость своей героини (сце
ны с обитателями больницы).

Не часто, к сожалению, прихо
дится актрисе за последние годы 
встречаться с такими значительны
ми ролями. Естественно, что в этой 
трудной работе еще не все созрело. 
В ряде сцен — особенно явст
венно это обнаруживается в рас
сказе миссис Сэвидж о ее теат
ральных злоключениях — актри
са, не находя естественных инто
наций, сбивается на на*рочитость 
и на наигранную глубокомыслен-, 
ность. Роли пока еще. не хватает 
стилистической стройности и гиб
кости. Но это, безусловно, придет, 
гарантией тому — одаренность и 
большой профессиональный опыт 
актрисы.

Дети миссис Сэвидж — это по
стыдное порождение цивилизации

«желтого дьявола». Роль дочери 
миссис Сэвидж Лили-Бэлл испол
няет артистка Н. Крылова. Если в 
начальных сценах спектакля актри
са еще недостаточно находит себя, 
то она ярко себя показывает в 
эпизодах, раскрывающих патологи
ческую алчность героини (сцена с 
сожженными ценными бумагами и 
другие). В. Потапов запоминается 
своим острым рисунком в роли сы
на, судьи Сэмуэла, такого же нич
тожного в своей жадности пигмея, 
как и его сестрица. Образы врача 
Эммета и медсестры Вилли авто
ром выписаны менее колоритно. 
Исполняются эти роли артистами 
Л. Куроверовым и Е. Сердюковой 
с должным сценическим тактом.

Естественно, что все удачи и 
промахи спектакля разделяет и 
постановщик — главный режиссер 
театра Б. Ф. Дубенский, верно 
уловивший идейную суть пьесы. 
Однако в режиссерском решении 
некоторых образов — особенно 
обитателей клиники — обна
руживается некоторая расплывча
тость и неточность акцентов. Неко
торые режиссерские решения при
влекают проникновенным настрое
нием. Таковы, например, переход 
от ночи к утру (между 1-й и 2-й кар
тинами), а также финал спектак
ля: миссис Сэвидж окидывает про
щальным взглядом своих друзей. 
Луч прожектора выхватывает из 
тьмы каждого из них празднично 
преображенного: Ганнибал и
Джеффри в парадных концертных 
костюмах за музыкой, Флоренс, 
ласкающая живого малыша, Фэри 
•— в белом подвенечном платье, 
Пэ,дди— наклонявшаяся над поэ
тичным пейзажем. Сэвидж посмот
рела на обитателей больницы их 
же собственными глазами, глазами 
людей, тихо торжествующих в бле
ске своего наивно придуманного, 
красивого, но призрачного счастья.

Декорации художника В. Орло
ва отличаются добротностью, но 
грешат известной нейтральностью.

Когда думаешь о последней ра
боте Томского театра, в разных 
вариантах напрашивается единст
венный правильный вывод: хо
чешь во всеоружии встретить лю
бое творческое испытание — 
ставь хорошие пьесы.

В. ЦЕИТЛИН.

НА СНИМКЕ: сцена из спек
такля «Странная миссис Сэ
видж». Слева направо: Лили-Бэлл 
(артистка Н. В. Крылова) и мис
сис Сэвидж (заслуженная артист
ка РСФСР Т. П. Лебедева).

Фото в. Ефименко.

ПОГОДА

23 ноября по Томской области 
ожидается небольшая облачность 
без осадков, ветер восточный, 
5— 10 метров В секунду, темпера
тура днем 12— 17 градусов моро
за.

По городу Томску — небольшая 
облачность, без осадков, ветер во
сточный, 5— 10 метров в секунду, 
температура днем 12 — 14 гра
дусов мороза.

СПОРТ
« ТРУА »

П Р О К Л А А Ы В А Е Т  А Ы Ж Н Ю
в  воскресенье лыжники ДСО 

«Труд» первыми в Томске от
крыли зимний спортивный се
зон. Погода выдалась хорошая, 
и, несмотря на незначительный 
покров снега, скольжение было 
прекрасным. На дистанции 3 
километра у женщин первой 
была спортсменка из коллекти
ва физкультуры «Сибэлектро- 
мотора» Марина Плотникова, ее 
результат— 12 минут 38 секунд 
— очень хороший для начала се
зона. Второе место заняла Аня 
Большакова с манометрового 
завода, третье место —  у Ани 
Андреевой (подшипниковый за
вод).

На дистанции 5 километров 
победил мастер спорта Василий 
Иваницкий (15 минут .45 се
кунд). Второе место занял Вита
лий Вишневский, третье — 
Юрий Коноплев (ТЭМЗ).

В командном зачете общее

т о м с к и й  ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

ноября « С тр а н н эя  м и ссис 
С эви д ж » .

24 ноября —  «П осле с у д а » .
Начало спектаклей — в 19 час. 

30 мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал  «Кам ен н ы й  го сть»
— 9-30. 11-15, 13, 14-45. 16-30,
18-15. 20. 21-45.
М алый зал  — «Б е гств о  в без
молвие» — 9, 10-40, 12-20, 14,
15-40, 17-20. 19. 20-40. 22-20.
Зал  ки н о хр о н и ки  — « Ж и зн ь  в 
со д р уж е ств е » , «Зем ля и х  отцов»* 
«Гонг»  — 9-30. 11-45, 14. 16-15,
18-30. 20-45. «Доморощ енны е св я 
ты е » , «О т дедов до прадедов н а
ш и х» , «Доброго п у ти , л е й те н ан т!»
— 10-35, 12-50., 15-05. 17-20, 19-35. 
21-50.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал  — «В  логове обре
ч ен н ы х»  — 9, 10-50. 12-40. 14-30. 
16 20. 18-10, 20. 21-50. Фильм для 
взрослых.

Зелен ы й  зал  — «В  логове обре
че н н ы х»  — 11-20, 13-10, 15, 16-50, 
18-40, 20-30, 22-20. Ф и льм  для 
взрослых.
Для детей — Сборник м у л ьти п л и 
кац и о н н ы х  ф и льм ов — 9-10, 10-15.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «В  логове обр е- 
ч е н н - I X »  — 10, 11-45, 13-30. 15-15. 
17-10. 18-55, 20-40. 22-25. Фильм
для взрослых.
М алый зал  — « Б е гств о  в безм ол
вие» — 9-20, 11. 12-40. 14-20, 16.
17-40, 19-20. 21. 22-35.

«ПИОНЕР»
« К о р ти к»  — 9-15, 11, 12-45, 14-30, 
16-15. «В ели ки й  перелом» — 18. 
20-05, 22-10.

«СИБИРЯК»
Сборник м у л ьти п л и к ац и о н н ы х  
ф ильм ов — 9-30. «Зелен ая кар е 
т а » — 11. 12-50. 14-40, 16-30, 18-20. 
20- 10. 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«М ятеж н ая з а с та в а *  •— 17-10. 19, 
21.

НА ГОЛУБОМ ЭКРАНЕ
Ч Е Т В Е Р Г , 23 Н О Я БР Я

18.30. Экран — школьникам. 19.00. 
«Наш друг — гитара». Фильм-кон
церт. 19.20. «Проблемы одной фабри
ки». 19.50. Д ля  тр уж е н и ко в  се л а . «С а
н и тар н ую  к у л ь ту р у  — на ф ер м ы » . 
20 .00 . Новости. 20.20. Киноповесть 
« К р е стья н е » .

С У Б Б О Т А , 25 Н О Я БР Я
18.30. В ам , м алы ш и ! 18.55. «Песни 

Бориса Мокроусова». 19.25. Мир за  не
делю . 19.40. «Иностранная кинохро
ника». 19.50. «Писатели мира и рево
люция» (передача третья). 20.10. Но
во сти . 20.30. Кинокомедия «История 
моей глупости».

В О С К Р Е С Е Н Ь Е , 26 Н О Я БР Я

16.00. Вам , м алы ш й! 16.35. Э кр ан  — 
ш ко л ь н и к ам . 18.40. «Наши гости». 
19.15. «Просторы земли советской». 
19.35. Ж ур н ал  «Здор овье» . 20.25. «Ки
ноэкран ноября, декабря». 21.00. Т е л е 
визионны й  ал ьм а н ах  «Творч ество» .

П О Н ЕД ЕЛ Ь Н И К , 27 Н О Я БР Я
18.30. Документальные ■ фильмы 

«Просто человек» и «Рассказ о коро
леве». 19.10. «Знаете ли вы?» 19.35.

Репортаж «Мастера высшего пилота
жа». 20.00. «Тр и б ун а  народного к о н т
ро ля» . 20 .30 . Н овости . 20.50. Художе
ственный фильм. 22.10. «Зрительный 
зал — планета».

В ТО РН И К , 28 Н О Я БР Я
18.30. Ко нц ерт из произведений 

л а у р е а та  Л ен и н ской  премии Георгия 
Свиридова . 18,55. Репортаж «На ту
ристском поезде». 19.15. -Экран — 
ш ко ль н и кам . 20.15. Н овости . 20.35. 
«П ростой  и человечны й» (ко дню ро
ждения Ф. Энгельса). 20.45. Худо
жественный фильм «Год, как жизнь» 
(первая и вторая серии).

С Р Е Д А , 29 Н О Я БР Я

18.30. «Наши гости». 19.30. Борцы 
за  великое дело. «Командарм Яков 
Алкснйс». 19.50. Д ля  молодеж и. 20.20. 
Новости. 20.40. Художественный 
фильм «Чинара на скале».

Ч Е Т В Е Р Г , 30 Н О Я БРЯ

18.30. Журнал «Быт и томичи». 
19.,10. Э кран  — ш ко льн и кам . 20.15. 
«Твой тр у д  вчера, се го д н я , зав тр а» . 
20.45. Н овости . . 21.05. .Приключенче
ский фильм «Ч уж ое им я» .
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□ . □
а Дорогие товарищи! Заканчивается подписка на специальный о
g выпуск томской областной газеты «Красное знамя» и Новоси- □
а бирского территориального геологического управления о

i  (Г З Л  ТОМСКУЮ НЕФТЬ и  ГАЗ)) §□ о
о Спецвыпуск выходит три раза в месяц на четырех полосах. g
g Подписная цена на год 72 копейки, на полгода — 36 копеек, п
о Подписка принимается всеми отделениями связи и подписны- g
g ми пунктами Томской области. g
□ □

Спешите приобрести билеты автомотолотереи ДОСААФ, ко
торые продаются в районных, первичных организациях 
ДОСААФ, в кассах .магазинов и киосках.

Т Р У Д Я Щ И Е С Я  О Б Л А С Т И  В Ы И Г Р А Ю Т :
автомобилей: «Волга» — 7 штук,

«москвич-408» — 14 штук,
«запорожец» — 20 штук, 

мотоциклов — 92 штуки, 
мотороллеров — 40 штук, 
мопедов — 107 штук.
Розыгрыш состоится в декабре 1967 года.

первое место в первой группе 
выиграли лыжники манометро
вого завода. Второе место — у 
подшипниковцев, третье — у 
спортсменов «Сибэлектромото- 
ра». Во второй группе первен
ство выиграли лыжники швей
ной фабрики: второе место— у 
команды «Томскжилстроя» и 
третье— у ютманды научно-ис
следовательского института ка
бельной промышленности.

В группе средних учебных за
ведений первенствовали лыжни
ки Томского машиностроитель
ного техникума. Второе место 
заняли лыжники геологоразве
дочного техникума и третье — 
лесотехнического техникума. 
Около 300 спортсменов приня
ли участие в этих соревнова
ниях.

К. СМИРНОВ, 
главный судья соревнований.

Томское пассажирское пред
приятие № 2 доводит до сведения 
населения города о том, что с 24 
ноября автобусы по маршруту 
№ 119 Томск-П — аэропорт ра
ботают по новому расписанию с 
интервалом движения 14 минут со 
всеми городскими и пригородны
ми остановкам.и: переулок «Путе
вой», «14-я школа», «Детская по
ликлиника», «Телецентр». «Белое 
озеро», «Улица Макушина», «Сов- 
партшкольный», «Площадь имени 
Ленина», «Почтамт», «Площадь 
Революции», ■ «Госуниверситет», 
«Политехнический, ийститут», 
«Агентство аэропорта», «Дзер
жинская», «Предвокзальная», 
«Томск-1» и другими.

Ремонтно-механическому заводу 
требуются: кузнецы, электрики,
плотники, нормировщик, сварщик, 
автослесари, слесари по ре
монту лодочных моторов и мото
циклов, слесарь-моторист, авто
электрик, дворник, механик по 
ремонту счетных и пишущих ма
шин. инженер-конструктор, техно
лог.

Обращаться: г. Томск, 
Герцена, 72.,

улица
2— 1

Текстильной фабрике срочно 
требуются: ткачи и ученики тка
чей, ваточесальщицы, загрузчицы 
самовесов или заготовители смеси 
для ваты, прядильщицы или уче
ники прядильщиц.

Обращаться: г. Томск, • проспект 
им.- Фрунзе, 97, отдел кадров.
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В Д Н Ж. 1 9 в 7.
Знакомьтесь:
ситаллургия

Своим рождением эта новая 
отрасль промышлазкости обя
зана крупному достижению со
ветских ученых — созданию 
за.мечателыгого микрокристал
лического материала — ситал- 
ла, о*бладающего прочностью 
стали, легкостью алюминия, 
высокой химической стойко
стью. На кафедре стекла Мо
сковского .химико-технологиче
ского института была разрабо
тана технология получения си- 
талла из доменных шлаков. И 
вот ул1е начато массовое про
изводство нового материала. 
Оно организовано на Украине, 
где возле металлургических за
водов скопились огромные за
пасы шлаков. В Донбассе (Кон- 
стангиновка) на двух стеклоза
водах вступили в строй круп
ные цехи по выпуску шлакоси- 
талла. Отсюда он начал свой 
путь в разные концы СССР. 
Один из первых его маршрутов 
был проложен в Москву.

Еще издали привлекает вни
мание посетителей ВДНХ 
СССР необычный внешний 
вид реконструированного па
вильона «Металлургия». Фасад 
большого здания «одет» в шла- 
коситалл. Плитки из него зна
чительно легче камнелитейных 
и прочнее их в два раза. Стоят 
же они втрое дешевле.

Константииовокнй завод «А в 
тостекло» внес большой вклад 
в создание отечественной си- 
таллургии. На заводе работает 
высокомеханизированная по
точная линия, в которую вхо
дят стекловаренная печь, про
катная машина, кристаллизаци
онные туннели, рольганги и 
другое оборудование. Ее обслу
живает всего несколько чело
век.

Шлакоситаллу открыта ши
рокая дорога в народное хозяй
ство страны. Сн хорош и для 
строителей, и для химиков, для 
машиностроителей и энергети
ков. Из него можно изготавли
вать не только облицовочные 
плиты, но и оконные коробки, 
балконные ограждения, умы
вальники, ванны, стены душе
вых кабин, складские помеще
ния, посуду, трубы для хими
ческих предприятий, шпалы, 
шахтные стойки, высоковольт

ные изоляторы, .электрические 
панели и щиты, различные де
тали машин и многое другое.

26 миллионов рублей годо
вой экономии обещает дать 
применение шланоситаллов 
только в жилищном строитель
стве.

Атом—
«холодильник»

Речь пойдет не о чудо-холо
дильнике с невиданным атом
ным мороэилБнико1М, а о не
обычных экспонатах, появив
шихся в павильоне «Атомная 
энергия» на ВДНХ СССР. 
Здесь, в зале изотопов, где де
монстрируются источники ядер- 
ных излучений и радиоизотоп
ные приборы, нашедшие широ
кое применение в науке, техни
ке и медицине, посетители с 
удивлением рассматривают на 
одном из стендов... консерв
ные банки с солеными и мари
нованными овощами и фрукто
выми компотами.

Их представил на выставку 
Всесоюзный научно-исследова
тельский институт консервной 
и овощесушильной промышлен
ности, ученые которого работа
ют над новыми способами дли
тельного хранения пищевых 
продуктов. Оказывается, облу
чение консервов безопасными 
дозами гамма-лучей удлиняет 
срок coxpaim ocTH Продуктов 
почти в 5 раз, не оказывая при 
этом никакого вредного дейст
вия на организм.

На стенде по соседству — 
небольшие прозрачные пакети-ч 
ки со свежим мясом, отварной 
курицей и жареной бараниной. 
Упакованные герметично под 
вакуумом и затем также под
вергнутые слабому облучению, 
такие мясные продукты под 
пленкой можно хранить без хо
лодильника, при обычной ком
натной температуре. Все каче
ства пищи при этом отлично 
сохраняются в течение шести 
месяцев!

Домашняя
автоматика

Вы открываете газовый кран 
плиты и нажимаете размещен
ную рядом небольшую кнопку 
— над горелкой тотчас вспыхи-

Томский электромеханический техникум
проводит прием

на 6,5-месячные подготовительные курсы для поступления в 
техникум в 1968 году на вечернее отделение на следующие 
специальносги:

«Электромашиностроение».
«Производство кабелей и проводов».
«Электрооборудование промышленных предприятий».
«Источники света».
Для зачисления на курсы необходимо представить заявление 

на имя директора техникума, справку с места работы, производ
ственную характеристику, справку о состоянии здоровья, вы
писку из трудовой книжки, документ об образовании в под
линнике, справку с места жительства, три фотокарточки авто
биографию.

Срок обучения на курсах— с 1 декабря 1967 года по 15 июня 
1968 года.

Занятия будут проводиться два раза в неделю— по средам и 
субботам, с 18 час. до 21 часа 30 мин.

Оплата за весь период обучения в размере 13 рублей вно
сится одновременно с подачей ^заявления.

Документы принимаются ежедневно в учебной части техни
кума.

Адрес: гор. Томск-3, . переулок Макушина, ■ 8, телефон 
№  2-51-26. 2__2

т о м с к и й  МАШИНОСТРОИТЕЛЬНЫЙ ТЕХНИКУМ 
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР

г. Томск,' Северный го- 
дополнительные 4-27,

на подготовительные курсы.
За справками обращаться по . адресу; 

редок, корпус 13, телефон № 2-43-51,
3-19:

на вечернее отделение техникума (при заводе режущих 
инструментов) — г. Томск, улица Нахимова, • 10, ■ телефон 
№ 9-99-71, просить те.хникум.

Грузовому автотранспортному 
предприятию № '4 требуются на 
работу; шоферы, газрэлектросвар- 
щик, жестянщик, плотник, слесарь 
по ремонту оборудования, авто
слесари, кочегары.

Обращаться: г. То.мск, улица 
Пролетарская, 38-а.

2 —  2

Томскому, Дому научно-техниче
ской информации и пропаганды на 
постоянную, работу требуются ин
женер-экономист и инженеры по 
технической информации.

Обращаться; г. * Томск-29, * про
спект имени Фрунзе, 20, комната 
87, телефон №  20-2-88.

2 — 2

вает пламя. Не правда ли, 
очень удобно? Не надо возить
ся со спичками и иметь почтя 
непосре1ДСтвенный контакт р 
огнем.

Такая плита демонстрирует
ся сейчас в разделе «Строи
тельство» ВДНХ СССР. Она 
имеет встроенный электриче
ский запальник, который вклю
чается в обычную сеть напря
жением 127— 220 вольт. Как 
только кнопку нажали, появ
ляется искра, и газ воспламе
няется мгновенно, без * всякой 
утечки.

Интересное нововведение по
зволяет также регулировать 
процесс духовой выпечки и 
варки, когда необходимо ту
шить и зажигать го*релку духо
вого шкафа.

«Каштан» моет все
Днепропетровский завод хи- 

м-ических изделий прислал ддя 
показа на ВДНХ СССР инте
ресную новинку —• концентрат 
«Б^11стрый». Разбавляемый во
дой, он хорошо смазывает по
верхность стекла и образует 
обильную пепу. После мытья 
таким средством стекло и хру
сталь, протертые досуха 
тканью или мягкой бумагой, 
приобретают особую прозрач
ность и восстанавливают свой 
блеск.

Днепропетровские химики 
демонстрируют на выставке и 
другие полезные для домаш
него хозяйства экспонаты, ко
торые значительно экономят 
время и облегчают труд. Вот 
универсальное моющее средст
во «Каштан». Оно применяется 
для стирки тканей всех видов 
— льняных, хлопчатобумаж
ных, натурального и искусст
венного шелка, а также синте
тических и смешанных воло
кон, меховых, кружевных и 
тюлевых изделий. С его по
мощью можно мыть и эмалиро
ванные, керамические поверх
ности, фарфор, фаянс, чистить 
ковры, мягкую мебель. Очень 
ценно, что в состав «Каштана» 
входят вещества, защищающие 
кожу рук от раздражения и ос
вежающие окраску выстиран
ных изделий.

Пресс-центр ВДНХ СССР 
— ТАСС.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Ленинский райком КПСС и 
районный комитет народного, 
контроля выражают глубокое 
соболезнование родным и близ
ким по поводу смерти члена 
КПСС с 1926 года, пенсионера, 
внештатного заведующего про
мышленным отделом комитета 
народного контроля

Георгия Михайловича 
МОСИНА.

Дирекция, ■ партком и завком 
профсоюза подшипникового за
вода с глубоким прискорбием 
извещают о смерти старейшего 
работника завода, члена КПСС 
с 1926 г.

МОСИНА
Георгия Михайловича,

последовавшей 21 ноября. 
1967 года,. • и выражают собо
лезнование семье покойного.

Жена и дети сообщают о 
смерти горячо любимого ,мужа 
и отца

МОСИНА
Георгия Михайловича, •

последовавшей i ' 21 '.ноября 
1967 г.

Вынос тела состоится 23 но
ября 1967 г., в 2 часа дня,-из 
клуба подшипникового завода.

П*одписному и розничному, агент
ству «Союзпечати» срочйо' .'требу
ются киоскеры. , ,, ■

Сбращаться;. г. Томск-50,) про
спект имени Ленина, 93.

г. Томск, типография № 2 
«Красное знамя».
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